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Aprobado en OCAD proyecto para la construcción 
de Centro de Innovación y Productividad con
énfasis en energías renovables de La Guajira

Con una inversión de 37 mil millones de pesos, el departamento contará con infraestructura de alto nivel 
para el desarrollo y operación de proyecto de energías.

Con el objetivo de 
aumentar la imple-
mentación de proce-
sos innovadores en 
el sector productivo 

local, relacionado con las ener-
gías renovables en el departa-
mento, la Gobernación de La 
Guajira, el SENA Regional y la 
Universidad de Cartagena, pre-
sentaron ante el OCAD de cien-
cia y tecnología, el proyecto 
para la construcción del Centro 
de Innovación y Productividad 
– CIP – con énfasis en ener-
gías renovables; el proyecto fue 
aprobado con un presupuesto 

de 37 mil millones de pesos y 
beneficiará de manera signifi-
cativa a diferentes sectores de 
la economía en la región.

Este Centro es un vehículo 
para potenciar las capacida-
des del empresariado  local, 

en función de promover su 
desarrollo y competitividad a 
fin de ponerlo a tono con las 
necesidades,  demandas y re-
querimientos del importante 
y creciente sector local de las 
energías renovables.

La construcción de esta 
infraestructura, busca que las 
inversiones que realiza la in-

dustria de las energías renova-
bles para su establecimiento, 
actualización y operación, no 
migre a otros departamentos 
sino que sea absorbido por el 
empresariado local y el siste-
ma departamental de innova-
ción, generándose un proceso 
estructurado, sostenido y par-
ticipativo de la distribución de 
la riqueza que producen los 
proyectos de generación a gran 
escala de energía fotovoltaica y 
eólica.

El Centro de Innovación 
que estará ubicado en la sede 
industrial del SENA Regional, 
contará con laboratorios para 
prácticas de sistemas fotovol-
taicos y eólicos, de negocios 
digitales, caracterización ener-
gética, prototipado y de pro-
ductividad, entre otros.

Este proyecto responde a 
las necesidades de la pobla-
ción guajira de recibir entre-
namiento especializado para 
la generación de capacidades 
para la manufactura y la pro-
ductividad en el sector energé-
tico de departamento.

ACTUALIDAD POLÍTICA

Alcalde de Riohacha, interviene puntos de 
riesgo con maquinaria para evacuar el agua y 

mitigar inundaciones en Villa Fátima
La decisión del alcalde José Ramiro Bermúdez Cotes, de atender a las comunidades inundadas brindan-
do apoyo a los afectados, seguirá en pie.

A manera de se-
guimiento por los 
efectos de la ola 
invernal, el alcalde 
de Riohacha llegó 

una vez más a inspeccionar el 
sector del barrio Villa Fátima, 
y entre los factores de riesgo 
identificados en el sector, y por 
lo cual históricamente se han 
visto afectados con las inunda-
ciones los habitantes de esa 
comunidad, se detectaron los 
puntos aledaños al “espejo de 
agua” que han sido declara-
das zonas de alto riesgo, por 
lo cual no se debe construir 
ningún tipo de vivienda y sin 
embargo moradores del sector 
lo vienen haciendo. Asimismo, 
los predios cercados en me-
dio del tramo que conduce el 
agua al box culvert, los cuales 
desvían el tránsito natural im-
pidiendo su evacuación.

Ante esta situación el alcal-
de Distrital José Ramiro Ber-
múdez Cotes, la gestora social, 
y parte del gabinete distrital,  
se reunieron con líderes de la 
comunidad,  dueños de pre-

dios, organismos de socorro y 
la coordinadora de Gestión del 
Riesgo del distrito de Rioha-
cha, para hacer el análisis de 
la situación, por lo cual se de-
cidió disponer de maquinarias 
para abrir la desembocadura 
del “Riíto”  y dar apertura al ca-
nal ubicado a la altura del cen-
tro de convenciones Ana Mai,  
como salidas para mitigar la  
problemática que se evidencia  
en ese sector de la ciudad.

Durante esta intervención, 
los habitantes manifestaron 
estar viviendo dentro del agua 
y aseguran que por la falta de 
planeación desde que se fun-

dó el barrio, vienen atravesan-
do esta dura forma de vida. 

El Alcalde por su parte, ma-
nifestó que, “hemos estado 
apoyando e interviniendo para 
evacuar el agua, también es 
importante que en la medida 
que lo hacemos, la comunidad 
debe advertir sobre la prohibi-
ción que existe de construir en 
las zonas de alto riesgo para 
que las afectaciones sean me-
nores. Desde hoy, anunciamos 
que las personas que incurran 
en construcciones  ilegales se-
rán sancionadas”. Enfatizó el 
mandatario.

Cabe señalar, que miem-
bros de este sector realizaron 
un bloqueo hace pocas sema-
nas por la misma situación, 
pero cedieron al ver el cum-
plimiento de los compromisos 
con la actuación inmediata y 
solidaria de la administración 
distrital.

En los próximos días la 
gestora social, Belinés Fuen-
tes acompañará la entrega de 
ayudas para las familias dam-
nificadas.

El Centro se 
convierte en una 
oportunidad para 
el fortalecimiento 

de empresas
locales y el

desarrollo de
productos para el 

sector.

Visita de inspección por parte del alcalde distrital José Ramiro Bermúdez Cotes, al 
barrio Villa Fátima.
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La decisión del ente ofi-
cial, - adscrito al Ministerio de 
Trabajo -, se conoció en horas 
de la tarde del pasado viernes 
11 de noviembre de 2022, 
cuando funcionarios de la Su-
perintendencia de Subsidio Fa-
miliar, indicaron que el director 
administrativo de la Caja de 
Compensación Familiar de La 
Guajira, Luis Eduardo Medina 
Romero, se desvinculaba de su 
cargo y la SuperSubsidio, toma-
ría el control 

Ante esta medida, Confa-
guajira quedará durante bajo la 
administración de un gerente o 
en su defecto, de agente inter-
ventor.

También fueron desvincu-
lados de sus cargos, el revisor 
fiscal e integrantes del Consejo 
Directivo, de acuerdo a una de-
cisión del superintendente de 
Subsidio Familiar, Luis Guiller-
mo Pérez Casas.

Como se recordará recien-
temente se conoció la interven-
ción y orden de liquidación de 
la IPS de la Caja de Compen-
sación Familiar de La Guajira, 
teniendo en cuenta el estado 
financiero que presenta y una 
serie de quejas instauradas 
por parte de los usuarios, en 
torno al mal servicio que presta 
la entidad.

La Superintendencia Nacio-
nal de Salud, ordenó la toma 
inmediata de posesión de los 
bienes, haberes y negocios y 
la intervención forzosa admi-
nistrativa para liquidar esta 
entidad como resultado del se-
guimiento realizado a su des-
empeño y sus preocupantes 
indicadores que evidencian el 
riesgo y la desprotección que 
padece su población afiliada. 

El programa de salud, que 
se encontraba bajo medida 
de vigilancia especial desde 
el 4 de marzo de 2020, evi-
denciaba un deterioro en sus 
indicadores financieros, admi-
nistrativos, jurídicos y asisten-
ciales, hechos que sustentan 
la medida y que fueron objeto 
de evaluación técnica por parte 
del ente de control. 

 “Nuestras decisiones, que 
son de carácter técnico, tienen 
como finalidad minimizar la 
afectación del aseguramiento 
en salud y brindar garantías 
para la prestación efectiva de 
los servicios requeridos por 

los ciudadanos, que en este 
caso concentran un número 
importante de usuarios objeto 
de especial protección consti-
tucional”, indicó el Superinten-
dente Nacional de Salud, Ulahi 
Beltrán López. 

El alto funcionario agregó 
que la liquidación será por el 
término de 2 años, en aras de 
proteger a los afiliados, la con-
fianza pública y los recursos del 
Sistema General de Seguridad 
Social en Salud. Entre los prin-
cipales aspectos de riesgo que 
señala el acto administrativo 
con el que se ordena la medida 
están: 

1-. Los principales motivos 
de PQRD se relacionan con la 
falta de acceso a servicios de 
medicina especializada, in-
oportunidad en la entrega de 
medicamentos y programación 
de cirugía, deficiente progra-
mación de exámenes de labo-
ratorio y procedimientos quirúr-
gicas y barreras de acceso en 
la afiliación con tramites que 
no contempla la ley. 

2-. El programa de salud 
no cumplió con los indicadores 
de capital mínimo y patrimo-
nio adecuado para las vigen-

cias 2017, 2018, 2019, 2020, 
2021 y agosto 2022, respecto 
al régimen de inversiones para 
las vigencias 2016 a 2021 y 
con corte al mes de agosto de 
2022, no constituyó inversio-
nes computables que le per-
mitan cumplir con los reque-
rimientos financieros exigidos 
como respaldo de las reservas 
técnicas. 

3-. La entidad mantiene 
deficiencias en la calidad e 
integridad de la información fi-
nanciera reportada, generando 
incertidumbre sobre la razona-
bilidad de estas y los avances 
evidenciados en el marco de la 
medida de vigilancia especial. 

4-. Comfaguajira registra 
un índice de endeudamiento 
del 1,87 con unas deudas que 
ascienden a $56.067 millones, 
de los cuales el 57% son cuen-
tas por pagar a la red prestado-
ra y proveedora de servicios y 
tecnologías en salud.

5-. De acuerdo con los re-
sultados obtenidos por la EPS 
del indicador de siniestralidad, 
se observa un incremento en 
agosto de 2022 al comparar el 
resultado con diciembre 2021, 
situándose en un 109.71% por 

UPC y 246.26% por presupues-
tos máximos. 

6-. No se evidenciaron las 
acciones correspondientes 
para identificar, depurar, con-
ciliar y pagar las obligaciones 
derivadas de la prestación de 
los servicios de salud, infrin-
giendo las normas tendientes 
a garantizar la destinación de 
recursos, el saneamiento de 
las obligaciones, así como el 
mejoramiento del flujo de re-
cursos con la red prestadora 
de servicios. 

7-. Con corte a 31 de agosto 
de 2022, Comfaguajira había 
sido notificada de 64 acciones 
de tutela, de las cuales 32 es-
tán relacionadas con fallas en 
la prestación de los servicios 
de salud, 32 con servicios no 
UPC, 3 de ellos por desacato. 

“Las continuas prórrogas 
ordenadas solo evidencian que 
Comfaguajira fue renuente a 
atender los reiterados reque-
rimientos de la Supersalud, 
razón por la que se hace nece-
sario tomar acciones de fondo 
que impidan la vulneración de 
los derechos de sus afiliados”, 
agregó Beltrán López. 

De conformidad con la eva-
luación integral realizada, el 
Superintendente Nacional de 
Salud designó como liquidador 
del programa de la Entidad Pro-
motora de Salud de la Caja de 
Compensación Familiar de la 
Guajira a su director adminis-
trativo, el doctor Luis Eduardo 
Medina Romero, y estableció la 
designación como contralor del 
revisor fiscal a Alfredo Rafael 
Ríos De la Hoz. No obstante, al 
momento de realizar la notifica-
ción del acto administrativo, se 
encontró que el doctor Medina 
estaba en licencia y el acto se 
notificó al representante legal 
suplente Aldo Enríquez Mejía, 
siendo notificado y posesio-
nado -con carácter provisorio- 
como liquidador. 

Por lo anterior, deberán pre-
sentar a esta Superintendencia 
luego de su designación, un 
plan de trabajo que incluya el 
plan de acción con el corres-
pondiente presupuesto, indi-
cadores por actividades y el 
diagnóstico de la entidad. Adi-
cionalmente, deberán presen-
tar un informe mensual con los 
avances y cumplimiento de las 
órdenes impartidas. 

El traslado y asignación de 
los 270 mil usuarios estará a 
cargo del Ministerio de Salud 
y Protección Social, quienes 
serán los responsables de co-
municar oportunamente las 
fechas establecidas y las EPS 
receptoras de la población. 

Asimismo, la Supersalud 
activó un plan especial de pro-
tección del derecho a la salud 
de estos afiliados, para garanti-
zar la continuidad de los trata-
mientos, la protección mediada 
por tutelas y demás servicios 
para que no sigan siendo victi-
mizadas por no recibir servicios 
oportunos.

Remezón en Comfaguajira

Superintendencia del Subsidio Familiar, separa de 
su cargo al director administrativo, revisor fiscal e 
integrantes del Consejo Directivo

- En defensa de la salud de los afiliados, Supersalud ordenó liquidación del Programa de Salud de Com-
faguajira 
- Ante la gravedad de los indicadores de atención, el ente de control ordenó la medida de control que se 
ejecutará durante los próximos 2 años. 
- Esta administradora de recursos tendrá la responsabilidad de garantizar los servicios hasta tanto Min-
salud realice el proceso de asignación y traslado de los usuarios.

Superintendente Nacional de Salud, Ulahi Beltrán López Superintendente de Subsidio Familiar,Luis Guillermo 
Pérez Casas.

Director administrativo de la Caja de Compensación Fa-
miliar de La Guajira, Luis Eduardo Medina Romero.
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

Ante las quejas de las 
comunidades a través 
de los medios de
comunicación, el
gobierno distrital inició
una operación tapa 
huecos

El fuerte invierno que 
azota el Distrito de
Riohacha, hizo que el 
alcalde José Ramiro
Bermúdez Cotes, se
pudiera las botas

Los seguidores del
gobierno de Gustavo Petro 
Urrego y los sindicatos con 
tendencia a la izquierda 
marcharán hoy en el
Distrito de Riohacha

Tal como lo anunció el secretario de 
Obras Públicas, Kleider Freyle Sarmiento.
Hay que mencionar que producto de la 
incultura ciudadana y la irresponsabili-
dad de ciertos habitantes del Distrito de 
Riohacha que destruyen el pavimento, las 
principales calles se muestran como si vi-
viéramos en una ciudad "bombardeada" 
por algún grupo terrorista al margen de 
la ley.
El cronograma de actividades para poder 
tapar los huecos va compaginado con la 
ola invernal que azota a la ciudad de José 
Prudencio Padilla. Claro, porque no se 
puede trabajar en medio de la lluvia.
Estas obras de tapa huecos estarían lis-
tas antes de las fiestas de navidad y año 
nuevo.
¡Y no se me molesten  don Luchito y don 
Pedrito, los de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Y con la colaboración de la misma 
gente se puso a trabajar en busca 
de lograr evacuar agua lluvia en el 
barrio Villa Fátima.
Este es uno de los barrios que por 
muchos años sufre el rigor de la 
ola invernal.
Y para colmo de males todavía no 
tiene un buen servicio de alcantari-
llado sanitario ni pluvial.
Esa es una zona turística por su 
ubicación frente al mar, pero sus 
habitantes ven pasar los años ante 
el olvido de los alcaldes y goberna-
dores de turnos. 
Del barrio Villa Fátima solo se 
acuerdan los políticos en épocas 
de elecciones.
¡Y no me digas más!

También lo harán en varios municipios del 
departamento de La Guajira.
Asi lo dieron a conocer los organizadores de 
la marcha en una rueda de prensa como: Al-
berto Palmarroza, Edgar Pimienta Arregoces, 
Manuela Deluque, Dora Fanny Vargas Correa 
y Rubén Rodríguez.
Es de precisar que también saldrán a marchar 
los miembros de los sindicatos de Asodegua, 
Sintrasena, Sintrabienestar, sindicato del po-
der judicial y directivos de centrales obreras 
con carácter seccional.
La marcha saldrá del parque Simón Bolívar y 
seguirá por la Trincal del Caribe; seguirá por 
el Round Point hasta llegar a la Gobernación 
y finaliza en el parque Almirante Padilla, fren-
te a la Alcaldía del Distrito de Riohacha.
En la rueda de prensa también lograron expli-
car las acciones desarrolladas por el gobierno 
liderado por Gustavo Petro Urrego, cuando se 
cumplen hoy 100 días de su posesión en re-
emplazo de Iván Duque Márquez.
¡Y no me digas más!

Cómo estaba previsto para 
este 13 de noviembre, la admi-
nistración municipal en cabeza 
del alcalde Mohamad Dasuki, 
a través del secretario de Edu-
cación con funciones de alcal-
de encargado Elion Medina, el 
secretario de Gobierno Santan-
der Restrepo y el equipo de la 
Oficina Asesora Jurídica, aten-
dió la citación a la audiencia 
de Cabildo Abierto, promovida 
por un grupo de ciudadanos, 
inquietos por temas de segu-
ridad, convivencia ciudadana y 
juventud.

Luego de la lectura del re-
glamento de la herramienta 
de Cabildo Abierto, los funcio-
narios presentes escucharon 
una a una las intervenciones 
de quienes a bien tuvieron a 
inscribirse de acuerdo a la me-
todología y la temática de su 
interés.

Más de un centenar de líde-
res Comunales, presidentes de 
JAC y ciudadanos del común, 
se agolparon en las barras del 
recinto del concejo, en res-
paldo y apoyo irrestricto a la 
gestión y ejecución que viene 
realizando el gobierno de Mo-
hamad Dasuki y su equipo de 
gobierno.

Una vez culminadas las in-

tervenciones, el secretario de 
Educación con funciones de 
alcalde encargado, ratificó el 
interés del gobierno municipal 
en cabeza de Mohamad Dasu-
ki, de atender las inquietudes y 
escuchar las peticiones y plan-
teamientos de la ciudadanía 
en estos espacios de participa-
ción ciudadana contemplados 

en la constitución política.
En su intervención Medina 

Torres, esbozo una a una las 
inversiones en planes y progra-
mas ejecutados de la adminis-
tración municipal para garan-
tizar la seguridad ciudadana y 
atender las necesidades de la 
población juvenil y la conviven-
cia ciudadana.

De esta manera el gobier-
no municipal sigue dándole la 
cara a la comunidad atendien-
do sus inquietudes y dando 
respuesta a sus cuestiona-
mientos, a pesar de algunos 
señalamientos por la ausencia 
del titular Mohamad Dasuki, se 
atendió la citación a través del 
alcalde encargado por decreto.

Se realizó Cabildo Abierto, promovido por un grupo 
de ciudadanos, inquietos por temas de seguridad,
convivencia ciudadana y juventud

En Maicao

Cabildo Abierto, promovida por un grupo de ciudadanos, inquietos por temas de seguridad, convivencia ciudadana 
y juventud.

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

No fue ninguna sorpresa 
la intervención total y
administrativa de la Caja 
de Compensación
Familiar de La Guajira, 
Comfaguajira

La reina nacional de la 
Tercera Edad. Ana
Aragón Peñaloza y las
Cumbiamberas de
Riohacha, arribaron
anoche a esta ciudad 
capital

La Asamblea
Departamental de La 
Guajira, por fin, se acordó 
del resguardo indígena 
de Caicemapa

Y mañana sesionará precisamente en la 
jurisdicción del municipio de Distrac-
ción.
Con la finalidad de que las comunidades 
que allí habiten expresen sus dificulta-
des o problemáticas sociales teniendo 
como punto de referencia la actual ola 
invernal.
El autor de la proposición para que esta 
sesión plenaria de la Asamblea Departa-
mental de La Guajira se realice en Cai-
cemapa, es el diputado Heriberto Ibarra 
Campo.
Y para tales efectos, está invitando al 
gobernador encargado, José Jaime Vega 
Vence; los secretarios de Gobierno, Pla-
neación y Obras Públicas. Así como a la 
directora de la Unidad de Riesgo y de-
sastre del departamento de La Guajira. 
También fue invitado el alcalde de Dis-
tracción, Yesid Peralta.
¿Será qué el gobernador encargado José 
Jaime Vega Vence y los secretarios del 
despacho mencionados con anterioridad 
acudirían a la invitación que les hace la 
Asamblea Departamental de La Guajira?
¡Habrá que esperar!

Por parte de la Superintendencia Nacional de 
Subsidio Familiar que está adscrita al Minis-
terio del Trabajo.
Si se tiene en cuenta que con el pasar de los 
años Comfaguajira comenzó a tener dificulta-
des que al final no hubo otra alternativa que 
su intervención por un término de 24 meses. 
Y precisamente su director Luis Medina Ro-
mero, fue separado del cargo.
Lo cierto es que aunque algunos funcionarios 
van a seguir en sus cargos, también es cierto 
que podría ser un golpe anímico para ellos a 
raíz de que no son unas "perritas en dulces" 
en cuanto a sus comportamientos arrogantes.
Y pensar que miran a la gente por debajo del 
hombro. Y lo más sorprendente es que, algu-
nos son " "predicadores de la palabra de Dios". 
Las personas que no dominan las relaciones 
públicas, las relaciones humanas y miran con 
desprecio a sus semejantes no tienen ninguna 
autoridad para poder ser multiplicadores de 
la palabra de Dios.
Con la decisión de la Superintendencia Nacio-
nal del Subsidio Familiar, Dios salve a Com-
faguajira.
¡Y no me digas más!

Luego de un agotador viaje desde la 
ciudad de Tibasosa, Boyacá y en donde 
pudieron en alto el nombre del Distrito 
de Riohacha y del departamento de La 
Guajira.
De acuerdo a declaraciones de la presi-
denta de las Cumbiamberas de Riohacha, 
Mercedes Quintero de Maya, la nueva 
reina nacional de la Tercera Edad, Ana 
Aragón Peñaloza, estaría organizando 
su agenda para mañana miércoles que 
podría ser unas visitas al gobernador de 
La Guajira, José Jaime Vega Vence y al 
alcalde del Distrito de Riohacha, José Ra-
miro Bermúdez Cotes.
Como también podría conceder declara-
ciones a los medios de comunicación.
Y se reitera que hoy martes será día de 
descanso para la Reina Nacional de la 
Tercera Edad, Ana Aragón Peñaloza, y 
las Cumbiamberas de Riohacha.
¡Y no me digas más!

En aras de seguir constru-
yendo un trabajo de manera 
articulada con las distintas co-
munidades que concurren en 
la ciudad, la Alcaldía Distrital 
de Riohacha viene desarrollan-
do Consejos Comunales, una 
iniciativa que tiene como pro-
pósito crear espacios de diálo-
go entre la Administración y la 
comunidad, donde se establez-
can soluciones desde la institu-
cionalidad a los problemas que 
se presentan en los diferentes 
sectores de la ciudad. 

"La verdad estamos muy 
contentos en la comuna 6, 
donde la comunidad ha venido 
haciendo presencia y partici-
pando de forma activa desde 
todos los sectores. Estamos 
convencidos que este es un 
trabajo que se tiene que hacer 
articulado, la administración 
de la mano con la comunidad”. 
Mencionó el mandatario local, 
José Ramiro Bermúdez Cotes.

La entrega de parques y 

escenarios deportivos, alum-
brado público, empalme de 
tramos no pavimentados, 
problemas en el alcantarilla-
do pluvial, medio ambiente y 
salubridad, fueron alguno de 
los temas que se trataron en 
este consejo y de los cuales 
padecen los diferentes barrios 
adscritos a la comuna 6 del 
distrito.

En este sentido, los repre-
sentantes de cada barrio es-
tuvieron expectantes al desa-
rrollo de cada punto tratado; 
al respecto, Loreto González, 
miembro de la Junta Adminis-
tradora Local de Nuestra Seño-
ra de los Remedios, mencionó: 
"creemos que luego de esta jor-
nada extensa, pero productiva, 
se verán en un corto, mediano 

y largo plazo las soluciones a 
través de los compromisos que 
el alcalde ha suscrito con esta 
corporación y algunas JAC. Es-
perando que en los próximos 
días comencemos las reunio-
nes con los secretarios para 
buscar el beneficio de la comu-
nidad, con el fin de que Rioha-
cha Cambie la Historia como lo 
quiere y espera el alcalde José 
Ramiro Bermúdez y la comuni-
dad."

En este sector de la ciudad 
la Administración Distrital ha 
venido haciendo inversiones 
en materia de seguridad, pa-
vimentación, infraestructura y 
calidad educativa, el mandata-
rio se refirió a este tema expre-
sando que "hoy, esta comuna 
es una de las más privilegia-
das en materia de inversión, 
otras inversiones importantes 
en las que hoy estamos traba-
jando son dos parques y dos 
escenarios deportivos que se 
encuentran en periodo precon-

tractual."
Entre los garantes que se 

encontraban presentes en este 
diálogo, hicieron parte los líde-
res comunitarios, ediles y pre-
sidentes de las JAC; quienes 
fueron voceros de los barrios, 
Rojas Pinilla, La Loma, Kepi 
Agua, Los Medanos, Nuestra 
Señora de Los Remedios, José 
Arnoldo Marín, La Villas, Calan-
cala, El Progreso, Obrero y 20 
de Julio, que conforman la co-
muna 6 del Distrito.

Es preciso resaltar que esta 
Comuna, organizó una presen-
tación cultural  para amenizar 
el Consejo Comunal; a través 
de la Fundación Festival Cultu-
ral y Deportiva del barrio Luis 
Eduardo Cuellar. Un semille-
ro que viene  fortaleciendo el  
proceso de formación de ni-
ños, niñas y adolescentes en 
la ciudad de Riohacha, bajo 
la dirección de Wilmer Ojeda 
Manjarréz.

Alcaldía de Riohacha realizó Consejo Comunal 
en la Comuna 6 para escuchar y atender las
necesidades de la población

Con el objetivo de crear espacios de interacción y toma de decisiones, el Alcalde José Ramiro Bermúdez 
Cotes, movilizó a todo el gabinete distrital para atender a la comunidad desde las diferentes dependen-
cias.

José Ramiro Bermúdez Cotes, mandatario local.
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Un Ingeniero de Sistemas que quiere 
aspirar a ser candidato a la Alcaldía del 
Distrito de Riohacha, pero a través de un 
movimiento significativo con recolección 
de firmas y con el aval de la Registraduría 
Nacional del Estado Civil. 

Se trata de Alex Barros Sierra, quien ini-
ció la organización de sus aspiraciones 
para poder llegarles al pueblo y a través 
de un proselitismo serio lograr exponer 
su plataforma de gobierno.
Asegura Alex Barros Sierra, que el Distri-
to de Riohacha tiene muchas falencias y 
con razón la comunidad reclama la pre-
sencia de un líder con la capacidad su-
ficiente para transformar su presente y 
proyectarla hacia el futuro por el sendero 
del desarrollo en todas sus manifestacio-
nes.
Alex Barros Sierra es hijo del Ex - Regis-
trador Especial del Estado Civil del Dis-
trito de Riohacha, Adolfo Barros Pinedo 
y Dennis Sierra. Y espera consolidar sus 
aspiraciones a la alcaldía de la capital del 
departamento de La Guajira, se reitera a 
través de un movimiento significativo.

La imagen de una entidad que nació 
con prestigio, se consolidó con pres-
tigio y desde hace varios años se vino 
a menos y a tal punto que fue interve-
nida por la Superintendencia Nacional 
de Salud y habían dejado como geren-
te liquidador de la EPS, a Luis Medina 
Romero. Pero vino el "Jaque Mate" y la 
Superintendencia Nacional de Subsidio 
Familiar la intervino de manera total ad-
ministrativamente hablando. Nos referi-
mos a la Caja de Compensación Fami-

liar de La Guajira, Comfaguajira, que a 
lo largo de muchos años fue gerenciada 
con buen tino por el Licenciado Manuel 
Sierra Pimienta y el Dr. Jesús Quintero 
Mazenet.
Esta importante entidad no solamente 
fue intervenida por el Estado, sino que 
también separó del cargo a su director, 
Luis Medina Romero; al Revisor Fiscal, 
Alfredo Rafael Ríos De la Hoz; a los 
miembros del Consejo Directivo, princi-
pales y suplentes.
Por otra parte, en el mismo acto admi-
nistrativo de la Intervención se asegura 
que es por dos años y nombraron como 
agente especial para la administración 
de Comfaguajira a Oswaldo Enrique Al-
varez Martinez.
Lo cierto es que hay quienes aseguran 
que la actitud de la Superintendencia 
Nacional de Subsidio Familiar, fue inele-
gante al momento de la Intervención 
administrativa de Comfaguajira, al pare-
cer, con algunos funcionarios que fue-
ron separados de sus cargos.
¡Y no me digas más!

Se está moviendo en la Cámara de Re-
presentantes, esta indígena wayuu. Es 
Karmen Ramirez Boscán, que a pesar 
de que fue elegida por los colombia-
nos en el exterior, no es menos cierto 
que está trabajando en varios frentes. 

Uno de ellos, es su interés para que 
las comunidades colombianas y gua-
jiras sean participes en cuanto a las 
pretensiones del gobierno de Gustavo 
Petro Urrego, en el sentido de reformar 
el Código de Minas.
Por ejemplo, por intermedio de una 
Comisión Accidental del Congreso de 
la República lideró dos audiencias pú-
blicas, una en Maicao la otra en Pa-
radero, jurisdicción del municipio de 
Albania.
La próxima Audiencia Pública será el 
próximo 26 de noviembre, en Cañave-
rales.
Karmen Ramirez Boscán, pertenece a 
la raza bravía de los wayuu y es natu-
ral de la ciudad fronteriza de Maicao.

Un joven profesional ya dió a conocer 
sus aspiraciones al Concejo del munici-
pio de Fonseca, y podría ser por un mo-

vimiento alternativo.
Es Rogelio José Ramos Solano, quien 
desde ya trabaja para el proceso elec-
cionario del año entrante.
Asegura Rogelio, que es hora de que la 
gente joven y profesional logre llegar al 
Concejo Municipal de Fonseca, tenien-
do como punto de referencia la renova-
ción política y que aplique para buscar 
el desarrollo de una ciudad que merece 
mejor suerte en cuanto a su verdadero 
desarrollo de orden social.
"Fonseca, es tierra de cultura, paz y fol-
clor".
Puntualizó Rogelio José Ramos Solano.

El alcalde titular de Maicao, Mohamad 
Dassuky, le hizo la "PARAGUAYA" a los 
organizadores del Cabildo Abierto que 
se realizó el pasado fin de semana en 
la ciudad fronteriza con Venezuela.
De acuerdo a lo señalado por una de las 
líderes de este Cabildo Abierto, Marga-
rita Crespo Habib, el burgomaestre en 
ningún momento le dió la importancia 
necesario a este ejercicio de participa-
ción ciudadana y pidió su aplazamien-
to con argumentos jurídicos chimbos. Y 
cuando vio que no le aceptaron sus pe-
ticiones expidió un acto administrativo 
y encargó a un funcionario subalterno 
para que hiciera presencia en nombre 
de la administración municipal.
Dijo, además, Margarita Crespo Habib 
que el alcalde eludió responsabilidad 
por la falta de resultados en sus casi 

tres años de gobierno.
Enfatizó la joven profesional que los 
verdaderos ganadores fueron las "ba-
rras bravas que se ganan muy bien su 
sueldo y muy "bellamente " uniforma-
dos, en señal de lealtad a Mohamad 
Dassuky.
¡Y no me digas más!

Una concejal que es perseverante y se 
ha movido a todo dar en los dos perio-
dos que le ha correspondido trabajar 
en el recinto del Concejo del Distrito 
de Riohacha.  Es Nubia Socarras Ra-
mirez, que desde ya está visionando lo 
que sería su futuro político con miras a 
las elecciones regionales que se van a 
realizar el 29 de octubre de 2023.
Nubia, desde hace varios años viene 
trabajando al lado del ex alcalde Wil-
der Ríos Rojas. Ya hay quienes asegu-
ran que en la próxima contienda elec-
toral no sería la excepción. 
Es importante señalar que Nubia So-
carras Ramirez no descarta una can-
didatura a la Asamblea Departamental 
de La Guajira, o también podría aspirar 
a un tercer periodo consecutivo en el 
Concejo del Distrito de Riohacha, en 
donde ha demostrado capacidad, en-
tereza de carácter cuando le ha corres-

pondido defender los intereses de las 
comunidades en la medida que se han 
presentado debates de control político 
a algunos secretarios del gobierno dis-
trital que lidera José Ramiro Bermúdez 
Cotes.
Sobre las aspiraciones políticas de la 
concejal Nubia Socarras Ramirez, el 
tiempo dirá la última palabra.

Una visión clara de la política regional, nacional y sin temor a decir la verdad

El ex ministro de Minas y Energías, Ami-
lkar Acosta Medina, advierte al gobierno 
nacional sobre un posible racionamien-
to energético. Sería provocado por el re-
traso en la operación de Hidroituango y 
el parque eólico en el departamento de 
La Guajira.
Estas declaraciones las concedió el ex 
presidente del Congreso de la Repúbli-
ca y nacido en el corregimiento de Mon-
gui , jurisdicción de Ríohacha, a Caracol 
Radio y en la ciudad de Bogotá.
Dijo, además, Acosta Medina que hoy 
hay un estrés del sistema eléctrico inter-
conectado a nivel nacional y a esto se le 
suma la llegada del fenómeno del Niño.

"Este racionamiento podría durar dos 
años". Recalcó Amilkar Acosta Medina.
¡Y no me digas más!

La Universidad de La Guajira cumplió 
46 años de historia. Desde aquel mo-
mento cuando el entonces gobernador 
Cristóbal Fonseca Siosi firmó el Decreto 
323 del 12 de noviembre de 1976, con 
las facultades conferidas por la Asam-
blea Departamental de La Guajira.
Hoy, la Alma Mater con la mayor catego-
ría ha logrado graduar a   más de 24 míl 
estudiantes de pre y post grados.
Es importante destacar el pronuncia-
miento del señor rector Carlos Arturo 
Robles Julio, cuando asegura que la 
educación es el camino para la transfor-
mación del departamento de La Guajira 
y Colombia . Gracias a ello el Alma Ma-
ter ha logrado la acreditación en varios 
programas por el Ministerio de Educa-
ción Nacional; se ha proyectado a nivel 
nacional e internacional con el aporte 
fundamental de su área administrativa 
y el cuerpo de docentes.
También sería de singular importancia 

recordar a algunas personas que han 
sido rectores de la Universidad de La 
Guajira, como: Álvaro Romero Effer, Eli-
menes Bruges Guerra, Justo Pérez Van 
- Leenden, Jairo Aguilar Ocando, Luis 
Orcasitas Rodríguez, Orlando Arregoces 
Prieto, Enrique Griego Toro, Luis Rober-
to Alguero Amaya, Maritza León Vane-
gas y Carlos Arturo Robles Julio.
¡Y no me digas más!
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ACTUALIDAD

El Ministerio de Salud 
y Protección Social 
efectúo el proceso 
de asignación de 
273.029 afiliados de 

Comfaguajira EPS en liquida-
ción, a ocho (8) EPS que darán 
continuidad al derecho funda-
mental a la salud de los colom-
bianos y colombianas, garanti-
zando la calidad, oportunidad y 
atención en salud de los afilia-
dos y sus familias.

El traslado se da luego 
de lo ordenado por la Su-
perintendencia Nacional de 

Salud, mediante Resolución 
2022320000007627-6 del 3 
de noviembre de 2022, y en 
cumplimiento con lo estableci-
do en el Decreto 1424 de 2019 
modificado por el Decreto 709 
de 2021.

Garantía en la salud
Las personas a las que cobija 
este traslado podrán conocer 
a qué EPS fueron asignados 
ingresando a https://www.
minsalud.gov.co/Paginas/Con-
sulta-Afiliados.aspx

En dicha consulta, podrán 

conocer la red de servicios de 
salud dispuesta por cada EPS 
receptora y actualizar sus da-
tos de contacto.

Con el propósito de facili-
tar el acceso a los servicios 
de salud, es necesario que el 
afiliado cotizante o cabeza de 
familia, se contacte con la EPS 
asignada y efectúe la actuali-
zación de sus datos básicos y 
de su grupo familiar.

Se resalta que, para este 
proceso de traslados, el Minis-
terio ha ordenado a las EPS re-
ceptoras garantizar la atención 
a todos los pacientes, pero con 
especial énfasis a aquellos 
que tengan enfermedades de 
alto costo, madres gestantes, 
hospitalizados y aquellos que 

padezcan enfermedades cró-
nicas.

En el caso que los usuarios 
no estén satisfechos con la 
EPS a la que fueron asignados 
podrán cambiar, si así lo deci-
den, a partir del 15 de febrero 
de 2023.

Por último, se hace el llama-
do a las Secretarías de Salud 
en los respectivos territorios, y 
la Superintendencia Nacional 
de Salud para que vigilen que 
las EPS receptoras garanticen 
la continuidad en la prestación 
de los servicios a los usuarios 
asignados y que los prestado-
res de servicios de salud no ge-
neren barreras de acceso para 
la atención.

Con el fin de atender las du-

das e inquietudes que se pre-
senten, la Superintendencia 
Nacional de Salud tiene habili-
tada la línea gratuita nacional 
018000513700, disponible 
las 24 horas del día. Adicional-
mente, se dispone en horarios 
de oficina:

•           Chat virtual en la 
página web de la Superinten-
dencia Nacional de Salud www.
supersalud.gov.co

•           Líneas telefóni-
cas 3305043 (Bogotá) o 
018000960020 (resto del 
país) del Ministerio de Salud y 
Protección Social.

La distribución de afilia-
dos quedó definida de la si-
guiente manera:

Usuarios de Comfaguajira EPS serán trasladados 
a ocho EPS

Desde este 17 de noviembre, un total de 273.029 afiliados de Comfaguajira EPS en liquidación serán 
trasladados a ocho EPS.

Así lo informó el Ministerio de Salud, que además indicó que se efectuó el 
proceso de asignación de 273.029 afiliados de Comfaguajira.

La Dirección de Turismo Distrital impulsa el
concurso “Mojito Máster Rio”, por la activación 
económica en Riohacha

La Alcaldía Distrital de Riohacha adelanta la primera competencia entre mojitos con la participación de 
15 emprendedores; durante 4 días se disputarán el primer puesto, incrementarán sus ingresos y brinda-
rán un nuevo atractivo a los visitantes.

A Riohacha llega un 
nuevo atractivo 
para el sector turís-
tico, con el “Mojito 
Máster Rio” que se 

llevará a cabo del 15 al 18 de 
noviembre partir de las 6 pm. 
Una iniciativa de la Dirección 
Distrital de Turismo para in-
crementar las ventas de 15 
emprendedores y mostrar una 
experiencia en estos bares 
nocturnos. 

”La dinámica es muy sim-
ple, en el perfil de instagram 
@mojitomasterrio encontra-
rán los emprendedores que 
están concursando, por sólo 
$12.000 mil pesos disfruta-
rán de un mojito especial por 
establecimiento; serán 3 ga-
nadores elegidos por likes y 
por un jurado especial”, expli-
có Andrés Romero, Director de 
Turismo. 

Teniendo en cuenta que 
será una competencia en esce-
narios nocturnos, se recomien-
da no ingerir las bebidas si va 
a conducir, si tiene a alguien a 
su cargo y tomar las medidas 

de precaución pertinentes. 
Así mismo, se reforzarán los 
controles por las autoridades 
competentes para garantizar 

la tranquilidad en la ciudad y 
evitar cualquier riesgo de acci-
dentalidad. 

Es un evento donde sólo 

podrán participar mayores de 
edad, dentro de los horarios 
permitidos y con los límites co-
rrespondientes. El "Mojito Más-

ter Rio" en su primera versión 
estará recargado con la parti-
cipación de especialistas en la 
preparación de esta refrescan-
te bebida. 

En el perfil de instagram @
mojitomasterrio encontrarán 
también una ruta del mojito 
para hacer el recorrido de la 
experiencia. Estos son los com-
petidores: Hora Extra, Traspa-
tio, Bonanza, Iwana, Rio chela-
das, Kayuco, La Morena, Casa 
Vieja, Yotojoro, Chic Drinks, 
Una cosa loca, Frida, La Maja, 
New Orleans y Street One.

La administración Distrital 
continuará lanzando escena-
rios seguros que fortalezcan el 
posicionamiento del destino, el 
crecimiento de la economía y 
la generación de nuevos atrac-
tivos turísticos; se espera que 
este evento compile importan-
tes recursos para los empren-
dedores involucrados.

Es preciso añadir que, a 
través de medios digitales y las 
redes sociales se publicará el 
mapa con la ubicación de los 
establecimientos en concurso.

https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Consulta-Afiliados.aspx
https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Consulta-Afiliados.aspx
https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Consulta-Afiliados.aspx
http://www.supersalud.gov.co
http://www.supersalud.gov.co
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La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, Corpo-
guajira, realiza cada año el mo-
nitoreo delas aguas superficia-
les y marinas del departamento 
de La Guajira, a través de su La-
boratorio Ambiental, en el mar-
co del programa de monitoreo 
de la calidad del recurso hídrico 
de esta región.

Después de realizado el 
estudio en diferentes cuerpos 
de agua, se evidenció en los 
resultados que, para las aguas 
superficiales continentales, de 
30 estaciones monitoreadas; el 
37% presentan buena calidad, 
el 40% calidad aceptable, el 
23% restante, calidad regular y 
ninguno de los tramos monito-
reados presentó calidad mala o 
muy mala.

Para el caso de las aguas su-
perficiales marinas, de 19 esta-
ciones monitoreadas; se obser-
vó que ninguno de los tramos 
monitoreados presenta calidad 
óptima, el 11% tienen calidad 
adecuada, el 73% tienen cali-
dad aceptable, el restante 16% 
presenta calidad inadecuada, y 
ninguna presenta calidad pési-
ma.

“Estos estudios nos permi-
ten dar a conocer la calidad del 
recurso hídrico y lograr que se 
tomen las decisiones requeri-
das y encaminadas a su pro-
tección, así como prevenir los 

problemas asociados a los usos 
del agua y más aún definir la 
prioridad para emprender las 

acciones de protección de este", 
indicó Samuel Lanao Robles, el 
Director General de Corpogua-

jira, quien además señaló que 
los monitoreos se llevan a cabo 
en los ríos Ancho, Cañas, Cesar, 

El Molino, Jerez, Marquesote, 
Mocho, Palomino, Ranchería, 
Tapias y Villanueva; así como en 
los arroyos El Plan y San Francis-
co. En cuanto a las aguas ma-
rinas, explicó que se efectúan 
desde el corregimiento de Pa-
lomino (Dibulla), hasta Puerto 
Bolívar, en la alta Guajira.

Por su parte, el Coordina-
dor del Laboratorio Ambiental, 
Jaiker Gómez Sierra, manifestó 
que “con estos resultados se 
calculó y actualizó el índice de 
calidad del agua (ICA) según 
la metodología establecida por 
el IDEAM, así como el índice 
de calidad de aguas marinas 
(ICAM) según la metodología 
establecida por el Instituto de 
Investigaciones Marinas y Cos-
teras Invemar”.

Cabe señalar que el labora-
torio ambiental de Corpogua-
jira se encuentra acreditado 
por el Instituto de Hidrología, 
Meteorología y Estudios Am-
bientales, IDEAM. Corpoguajira 
informó que los resultados que 
se obtienen en el monitoreo de 
ríos, arroyos y mar, son primor-
diales para la administración 
del agua. Adicionalmente, son 
un fundamento técnico para 
la priorización de proyectos de 
descontaminación que van a 
cofinanciarse con los recursos 
obtenidos por medio de la tasa 
retributiva.

Laboratorio ambiental de Corpoguajira monitorea 
las aguas superficiales y marinas de La Guajira

El programa de monitoreo de la calidad del recurso hídrico se realiza cada año.

La Secretaría de Salud y Sanidad 
Pública, a través del programa Vacunas 
al Día ha venido realizando búsquedas 
activas comunitarias, de niños, niñas y 
adultos, que se encuentren sin el es-
quema de vacunación completo en este 
municipio, con el propósito de intensi-
ficar las estrategias de vacunación de 
manera oportuna y poner al día a toda 
la población.

Con esta iniciativa, el gobierno de 
Historia de Cambio y Prosperidad, bus-
ca prevenir enfermedades como La Dif-
teria, Covid-19, neumonía, sarampión, 
varicela, rubéola, tétanos, hepatitis A y 
B, polio, entre otras. Es importante des-
tacar que el programa Vacunas al Día, 
también beneficia a mujeres gestantes 
y en edad fértil de 10 a 49 años, adul-

tos mayores de 60 años y menores de 
1 a 10 años.

Andrea López, Secretaria de Salud, 
afirma "que tener las vacunas al día, 
evita entre dos a tres millones de muer-
tes al año, al proveer protección contra 
estas enfermedades, con la oferta del 
servicio de vacunación, estamos esta-
bleciendo rutas de acceso seguras para 
el personal de salud y los usuarios en 
cada IPS, la E.S.E. Hospital Nuestra Se-
ñora del Pilar y los puestos de salud del 
municipio.

Por todo lo anterior, la administra-
ción municipal, promueve acciones con 
la finalidad de velar por el bienestar, 
mejorar y dignificar las condiciones de 
vida en general de la comunidad, apun-
tándole al desarrollo inclusivo.

Alcaldía de Barrancas intensifica 
programa de vacunación

Se realizaron monitoreos de las aguas superficiales y marinas en diferentes cuerpos de agua del departamento 
de La Guajira.

https://guajiranews.com/wp-content/uploads/2022/10/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-29-de-octubre-Edicion-019.pdf
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Con el apoyo de Transpor-
tes Montejo, la secretaría de 
Infraestructura y Servicios Pú-
blicos emprendió un plan es-
tratégico para tapar huecos en 
la ciudad.

Inicialmente se adelantan 
intervenciones en el sector de 
la troncal del Caribe, desde la 
entrada a la ciudad por la vía 
Santa Marta a Riohacha hasta 
glorieta Francisco El Hombre, 
con el objetivo de evitar acci-
dentes, mejorar la movilidad y 
conservar la malla. 

Además, la administración 
distrital en cabeza del alcalde 
José Ramiro Bermúdez Cotes, 
tiene proyectado reparar varios 
daños viales, por lo cual, avan-
za en la construcción de un 
proyecto para la intervención 
de las principales vías y otras 
zonas específicas en el Distri-
to, como medida para mejorar 
las afectaciones en el tránsito 
y calidad de vida de todos ha-
bitantes de Riohacha. 

"Gracias a las gestiones de 
la alcaldía de Riohacha, desde 

hace 15 días estamos intervi-
niendo unos huecos en la tron-
cal del Caribe desde la entrada 
en la vía Santa Marta hasta 
el Rompoy, que permita mejo-
rar la movilidad y disminuir el 
riesgo de accidentalidad en la 
zona.", indicó el secretario de 
Infraestructura y Servicios Pú-
blicos, Keider Freyle Sarmien-
to. 

Cabe destacar que, ya se 
han tapado huecos represen-
tativos como los que se encon-
traban en la calle 15 con carre-
ra 12 a, el parque de la India, 
entre otros, en los que se ade-
lantan importantes trabajos.

Por mucho tiempo, estos 
huecos ubicados en varios 
puntos de la Capital, le restan 
tranquilidad a los conductores 
y transeúntes,  afectando su 
seguridad y la de sus vehículos 
e incrementando el índice de 
accidentalidad.

José Tomás Pérez Rossini, 
habitante de la zona del par-
que de La India dijo que, "estás 
acciones son muy buenas, de-
bido a que los huecos estaban 
causando muchos accidentes 
a cualquier hora, sobre todo 
en este tiempo de lluvia y por 
la alta velocidad especialmen-
te de los motorizados."

Con estos trabajos de re-
parcheo se garantiza una mo-
vilidad más fluida y segura 
para todos los conductores y 
transeúntes.

ACTUALIDAD

La estrategia inició en la troncal del Caribe donde ya se han hecho arreglos para seguir mejorando la 
malla vial.

Cerrejón realizó el 
encuentro de como-
datarios 2022, un 
espacio anual que 
permite el acerca-

miento entre la empresa y las 
personas que se benefician 
del uso de predios de la com-
pañía, también brinda conoci-
miento acerca de los contratos 
y refuerza el compromiso que 
tienen con el medio ambiente. 
Al evento asistieron treinta co-
modatarios de distintas pobla-
ciones del departamento y re-
presentantes de la compañía.

“Yo le colaboro a la empre-
sa en todo y ellos me colabo-

ran a mí. Tengo actualmente 
veinticinco cerdos de engor-
de, ovejos, gallinas, patos, 
siembro pasto de corte. Ser 
un buen comodatario es res-
petar el predio, no cortar ma-
dera, y consultar a Cerrejón 
en temas de corte y siembra, 
por eso me tienen en cuenta 
siempre”, indicó Jairo Gómez, 
comodatario de la vereda Sol y 
Sombra. 

“Estamos desarrollando 
muchas actividades, tenemos 
una producción de peces, te-
nemos cultivo de yuca, guineo 
largo, guineo filo, papaya y 
maracuyá. Como comodata-

rios tenemos que ser vigilan-
tes del medio ambiente, hacer 
la tierra productiva y sacarle 
producto sin necesidad de ta-
lar, usando los espacios habi-
litados. Mil agradecimientos 
a Cerrejón por el apoyo, que-
remos que sea más y estoy 
casi seguro que así será. Aquí 
estamos, gracias por todo”, 
afirmó Ascanio Ustate, repre-
sentante legal de la Asociación 
de productores Agropecuarios 
Luz del Sol.

“En esta tierra tengo pas-
to de corte, yuca, ají, guineo 
filo, plátano, papaya, ahuya-
ma, ñame, frijol, hay mucha 

siembra. Yo pienso que cuan-
do Dios le da la oportunidad a 
uno de que le den tierra como 
comodatarios no solo hay que 
sembrar, también es asistir 
la tierra, porque si uno no le 
pone amor a las cosas nunca 
se va a ver la producción, se 
ve si la cuidamos y sabemos 
asistir. Yo les digo a los com-
pañeros que aprovechen y  
trabajen en algo productivo 
para ustedes. Gracias por la 
oportunidad”, mencionó Mil-
ciades Rico, comodatario de la 
zona rural de Albania.

Un comodato es un con-
trato que se realiza entre dos 

partes en el que se hace prés-
tamo de un predio al comoda-
tario con el fin de que lo utili-
ce y se beneficie de él por un 
tiempo determinado. Cerrejón 
tiene comodatos rurales, en 
los municipios de Albania, Ha-
tonuevo, Barrancas y Uribia; y 
urbanos, en los municipios de 
Albania y Hatonuevo. Para ga-
rantizar el uso responsable de 
la tierra, dentro de las cláusu-
las del contrato, se contempla 
la implementación de normas 
y buenas prácticas ambienta-
les, agrícolas y pecuarias, en-
tre otras.

“Cerrejón reconoce a los 
hombres y mujeres que hacen 
un uso responsable de la tie-
rra, y eso es lo que han venido 
haciendo los treinta comoda-
tarios que nos acompañaron 
en el encuentro. Nos alegra 
reconocerlos y contar histo-
rias como las de Milciades, 
Ascanio y Jairo, porque ellos 
han cuidado, preservado y 
han hecho próspero el predio 
que se les entregó. Hoy les re-
cordamos el compromiso que 
tienen con el medio ambien-
te y disfrutamos con ellos de 
cada siembra y proyecto que 
ejecutan. Esperamos volver a 
encontrarnos en el 2023 con 
más historias y mejores prác-
ticas”, concluyó Juan Carlos 
Garcia Otero, gerente de Asun-
tos Sociales de Cerrejón. 

“Yo le colaboro a la empresa en todo y ellos me
colaboran a mí”, Jairo Gómez, comodatario de
predio de Cerrejón

Así avanza el plan para tapar huecos en las calles 
de Riohacha

Encuentro de comodatarios. Jairo Gómez, comodatario de la vereda 
Sol y Sombra
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Graves amenazas contra su vida y acoso laboral,
denuncia la docente wayuú Shirley Salas Berrío, del 

Centro Etnoeducativo Número 2, Asodegua la respalda
La docente wayuu Shirley Saalas 

Berrío, del Centro Etnoeducativo Nú-
mero 2 sede principal Las Delicias, 
ubicada en la zona indígena de Rio-
hacha, denuncia graves amenazas de 
muerte en su contra, hecho que ha 
ocurrido en tres oportunidades.

A estas amenazas se suma el aco-
so laboral del que es objeto por par-
te de las directivas de la Institución 
donde labora, asegura la maestra. La 
docente Salas Berrío también seña-
la que las directivas de la Institución 
donde labora le asignan trabajo en 
exceso, además le dan órdenes para 
realizar actividades que no le corres-
ponden y se dirigen a ella de manera 
grosera e irrespetuosa.

La etnoeducadora ocupa el cargo 
de docente orientador de acuerdo a 
su perfil profesional, y ya ha denuncia-
do las amenazas ante las autoridades 
competentes las amenazas contra su 
vida en tres oportunidades y el acoso 
del que ha sido objeto en dicho centro 
académico. 

A Shirley Salas se le han acerca-
do personas desconocidas en moto 
cuando ella se dirigía al colegio donde 
labora y le dijeron que se fuera del lu-

gar o la encontrarían muerta, de igual 
manera dos hombres, uno de ellos 
con rasgos wayuú interceptaron el ve-
hículo donde ella se movilizaba con su 
esposo y le advirtieron que no debía 
estar allí e hicieron unos disparos al 
aire, lo que la atemorizó.

Este fin de semana, a tempranas 
horas cuando la etnoeducadora salió 
a la puerta de su vivienda encontró 
unos panfletos con el título: Muerte y 
donde le advierte que no vuelva a Las 
Delicias, “o ya sabes lo que te espe-
ra”, además de otros improperios. 

Como resultado de dichas denun-
cias y quejas, Shirley Salas desde ya 
cuenta con la vigilancia de la Policía 
Nacional, con la presencia de un uni-
formado en su vivienda pasando revis-
ta cada mañana. De igual manera fue 
trasladada por la Secretaría de Edu-
cación Distrital hacia otra Institución 
que queda distante de Las Delicias y 
le dio el estatus de docente amenaza-
do de manera provisional.

Ante la situación que atraviesa la 
docente indígena, la Asociación de 
Trabajadores de la Educación en La 
Guajira, -ASODEGUA-, le brinda su to-
tal respaldo con asesoría, tanto moral 
como jurídico.

A raíz de la presión en el trabajo 
que ejerce, Shirley Salas ha presenta-
do quebrantos de salud, al punto de 
haber sido incapacitada por los médi-
cos en varias ocasiones. 

Shirley Salas Berrío, docente wayuú ame-
nazada.

Hospital Nuestra Señora de 
los Remedios recibió delega-
ción del ministerio de Salud y 
Protección Social para verificar 
cómo va el cumplimiento de la 
Sentencia T-302 de 2017, en 
cuanto al desarrollo del plan de 
atención en salud para los ni-
ños y niñas del pueblo Wayuu.

En la reunión se trataron 
los temas:

• Situación actual de 
salud en el departamento de 

La Guajira.
• Línea de tiempo de 

órdenes judiciales en pro de la 
garantía de derechos al pueblo 
wayuu y acciones de cumpli-
miento.

• Avances en el proceso 
de cumplimiento por parte del 
sector salud en el marco de la 
sentencia T-302 de 2017.

De igual manera se hizo 
presentación del proyecto pro-
visional de acción del auto 696 

de 2022, de los equipos de sa-
lud, interdisciplinarios territo-
riales, resolutivos, adecuados 
a la cultura wayuu, los cuales 
están compuestos por una:

• Propuesta de confor-
mación de la Red Integral e In-
tegrada

• Conformación de los 
equipos interdisciplinarios

• Perfiles y funciones 
desarrolladas por el Talento 
Humano

• Articulación con las 
EPS y sus redes

•  Hoja de ruta.

Además, se trató el tema de 
la situación de la liquidación 
de la EPS Comfaguajira.

En el comité estuvieron 
presentes los asesores del mi-
nisterio de Salud y Protección 
Social, Julio Sáenz, Mónica 
Bermeo, el enlace del Ministe-

rio con el departamento de La 
Guajira, Jarexon Arredondo, el 
Secretario de Salud Departa-
mental, Armando Pulido y los 
gerentes de los hospitales de 
Nazaret, Calmides González, 
Hospital San José de Maicao, 
Larry Laso Daza y el gerente 
(e) del Hospital Nuestra Señora 
de los Remedios, José Américo 
Zúñiga Delúquez.

Hospital de Riohacha fue sede para verificar
cumplimiento Sentencia T-302 de 2017 por parte 
de Ministerio de Salud

Hospital Nuestra Señora de los Remedios recibió delegación del ministerio 
de Salud y Protección Social.
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Cooperación internacional,
sigue aportando para
fortalecer la educación de la
primera infancia en Maicao

Los guajiros también participaron de la 
carrera por La Policía 

El alcalde Mohamad Dasuki, si-
gue trabajando de manera ar-
ticulada para atraer recursos e 
inversiones de diferentes paí-
ses del mundo, para aportar a 

la educación de la primera infancia, en 
el municipio de Maicao.

Con el apoyo de la embajada de la 
República Checa y la fundación Solo por 
Hoy, se realizó la remodelación y ade-
cuación de espacios en el CDI Dulces 
Sueños, del barrio Libertador, operado 
por el ICBF.

Gracias a esta inversión los niños y 

niñas de 0 a 5 años tendrán mejores 
espacios lúdicos para su educación y de 
esta manera contribuir a su formación 
integral.

El alcalde municipal, destacó el apo-
yo de la comunidad internacional, para 
los procesos educativos especialmente 
de la población migrante, pero que be-
neficia en gran medida a todos los mai-
caeros sin distinción alguna.

El evento contó con la asistencia de 
la cónsul de la embajada de República 
Checa en Colombia, funcionarios del 
ICBF regional y de la zonal Maicao.

En el Distrito de Rioha-
cha, se llevó a cabo la 
octava versión de la 
carrera Por la Policía, 
donde los participan-

tes corrieron una vez al año por 
aquellos que todos los días co-
rren por ellos, esos que velan 
por una Seguridad Humana. 

Esta versión de la Carrera 
por la Policía es una compe-
tencia atlética con un recorrido 
de 5 y 10 kilómetros, que tuvo 
como punto de encuentro el 
parque Nicolás de Federmann,  
siendo liderada por la Asocia-
ción Obras Sociales en Benefi-
cio de la Policía Nacional, que 
tiene como misión recaudar 
fondos para el desarrollo de 
los programas de asistencia a 
las familias y miembros de la 
Policía que más lo necesitan.  

Las personas que fueron 
participes hicieron un gran 
esfuerzo por prepararse física-
mente para dedicarles un día 
en este 2022 a aquellos hom-
bres y mujeres de la Policía Na-
cional que día a día trabajan 
por mantener las condiciones 
necesarias para el ejercicio de 
los derechos y libertades, ellos 
que contribuyen con el asegu-
ramiento y mantenimiento de 
la seguridad, la convivencia, la 
solidaridad y la legalidad ciu-
dadana. 

Para el presente año, la or-

ganización de la carrera deci-
dió imprimir una temática con 
enfoque ambiental, resaltando 
que en el año 2001 la Asam-
blea General de la Naciones 

Unidas proclamó el 6 de no-
viembre como el ‘Día Interna-
cional para la Prevención de la 
Explotación del Medio Ambien-
te en la Guerra y los Conflictos 

Armados’. 
La Carrera por La Policía 

busca promover la solidaridad 
y el apoyo de la sociedad a los 
integrantes de la familia poli-
cial en situación de vulnerabi-
lidad y calamidad personal, a 
través de tres grandes progra-
mas: educación, salud y bien-
estar. 

El señor Coronel Edwin 
Alexander Vargas Pitacuar, 
Comandante Departamento 
de Policía Guajira, expresó un 
agradecimiento especial por 
el apoyo desinteresado que 
brindaron los ciudadanos con 
su Policía, lo cual les inspira a 
continuar dando lo mejor con 
todas sus capacidades en esta 
hermosa tierra. 

Esta versión de la Carrera por la Policía es una competencia atlética con un 
recorrido de 5 y 10 kilómetros.

Gracias a esta inversión los niños y niñas de 0 a 5 años tendrán mejores espacios lúdicos para 
su educación.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Entre aplausos y medallas 
para los 3 mejores, el día sá-
bado 12 de noviembre, finalizó 
el IV Festival de Natación Mar 
Azul en el Club Tayrona de Rio-
hacha.

Este torneo de natación, 
que inició el día 11 del presen-
te mes, tuvo como objetivo re-
unir a los mejores deportistas 
de 5 a 16 años de siete  clubes 
de la ciudad.

Angela Medina, organiza-
dora del evento, agradeció el 
apoyo y la participación de los 
clubes invitados. Así mismo 
resaltó que "con este tipo de 
competencias lo que busca-

mos es generar integración y 
camaradería entre los distintos 
clubes de natación de Rioha-
cha y La Guajira, para que así 
el entrenador pueda evaluar y 
medir el nivel de sus deportis-
tas".

Así mismo, Medina mencio-
na que el siguiente encuentro 
de natación se realizará en 
Albania el próximo 26 de no-
viembre, en donde contacta-
rán con el apoyo de la alcaldía 
municipal.

La guajira Fabrina Acosta, escri-
tora y columnista, recibió el premio 
como Mujer Activista del Año en los 
#Awars #SheIs por su trabajo incan-
sable desde la  asociación @evas-
yadanes, un logro de importancia 
para todo el trabajo que lidera no 
solo desde La Guajira, sino desde 
fuera de Colombia.

En el marco del @sheisglobal-
forum, que se llevó a cabo en Car-
tagena del 9 al 11 de noviembre, 
Acosta realizó una destacada po-
nencia sobre liderazgos guajiros, 
cuyo panel fue liderado por ella.

La ponencia: “TEJIENDO NUE-
VAS REALIDADES CON EL PODER 
FEMENINO Y LA MAGIA GUAJIRA”, 
fue escuchada entre vallenatos y 
voces femeninas, haciendo vibrar 
el salón APOLO del Hotel HILTON de 
Cartagena, y siendo posteriormen-
te elegida como la ‘Mujer Activista 
She Is’.

En el evento, también fueron 
exaltadas otras mujeres como Luz 
María Doria es la vicepresidenta y 
productora ejecutiva del programa 

matutino Despierta América de Uni-
visión, y empresas como Ecopetrol 
y la Federación Nacional de Cafete-
ros.

Para Acosta, este premio repre-
senta un compromiso más con su 
causa, y reconoce que algo está pa-
sando en la sociedad, debido a que 
se reconoce un trabajo que se está 
haciendo en pro de un mundo libre 
de violencias, en equidad, e igual-
dad. “Este tema ya no es de mujer 
a mujer o de activistas a activistas, 

sino de importancia general. No ha-
brá una sociedad en el mundo que 
pueda declararse desarrollada, si 
siguen las violencias y si se siguen 
los esquemas patriarcales que in-
sistien en que los derechos de las 
mujeres tengan desventajas ante 
los derechos de los hombres. Hay 
en Colombia y en todo el mundo 
entero una brecha social basada 
en género grandísima, así que este 
premio motiva a seguir trabajando” 
expresó Fabrina Acosta.

Fabrina Acosta, es galardonada como 'Mujer Activista 
She Is' en los Awards 2022

Finaliza el IV Festival de Natación 
Mar Azul

Fabrina Acosta, escritora y columnista, recibió el premio como 
Mujer Activista del Año.

Finalizó el IV Festival de Natación Mar Azul en el Club Tayrona de Riohacha.

Por: Edgar Arroyo

El equipo de La Punta de los Reme-
dios se coronó como campeón del Torneo 
de Microfútbol Juvenil Femenino, en el 
que participaron adolescentes entre los 
15 y 18 años de edad.

En el encuentro final el equipo de La 
Punta de los Remedios venció a Palomino 
a un gol por cero, destacándose Yusmeli 
Ruiz como la mejor jugadora de todo el 
campeonato y Deisi Redondo como go-
leadora, ambas de La Punta de los Reme-
dios; mientras que la mejor arquera fue 
Dana Rada del corregimiento de Palomi-

no.
Este campeonato de microfútbol fe-

menino, fue patrocinado en su totalidad 
por el Programa Dibulla Deportiva que 
entregó todos los implementos como: 
Uniformes, balones, arcos, pitos, además 
de hidratación, transporte y arbitraje.

Todos los partidos del mencionado 
campeonato se jugaron en la Cancha 
Sintética de Dibulla con la participación 
de 70 deportistas en representación de 
los seis corregimientos y la cabecera mu-
nicipal.

Terminó el Campeonato de Microfútbol
Juvenil Femenino de Dibulla Deportiva,
La Punta de los Remedios se coronó
campeón
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Ante el escándalo gene-
rado por la presentación de 
varios cantantes en la Cárcel 
La Picota, donde estuvieron 
presentes la cantante Ana Del 
Castillo, Churo Diaz y El Mono 
Zabaleta, medios nacionales 
como la Revista Semana y La 
W, afirman que la cantante 
permaneció dentro del centro 
penitenciario al rededor de 5 
días; sin embargo, de acuerdo 
a una investigación realizada 
en la agenda cumplida de la 
artista, se puede concluir que 
estos medios han estado des-
acertados frente a la veracidad 
de la información.

Según periodistas de estos 
medios, registros de seguridad 
de la cárcel, muestran que Ana 
del Castillo ingresó al pabellón 
de extraditables el 21 de sep-
tiembre a las 9:13 am  del pre-
sente año saliendo el día  26 
de septiembre a las 7:20 am 
así quedó registrado en la mi-
nuta que se firma manualmen-
te al ingresar o salir de estos, 

afirmaciones que no concuer-
dan con la agenda de la ar-
tista femenina, quien abordó 
el vuelo  LA 4198 de Latam, 
el día 21 de septiembre a las 
7:23 pm, desde el Aereopuerto 
El Dorado en Bogotá con des-
tino de llegada a las 8:40 pm 
en el aeropuerto Los Garzones 
en Montería para cumplir con 
una presentación en el Gran 
Concierto ‘Lo Nuestro’, donde 
compartió escenario con los 
cantantes David Jimenez, La 
Banda de Adolfo Mejía y Los 
Chrlys de la Sabana, ese mis-
mo, día tuvo presentación en 
Robles Sucre en las fiestas en 
honor a San Mateo.

El día 22 de septiembre 
estuvo en Morales, Bolívar en 
el festejo de los 412 años de 
historia de ese municipio.

El sábado 24 de septiem-
bre se presentó en las fiestas 
patronales de Santo Tomás al 
lado de Kevin Flores, PONCHO 
Zuleta, Jan y Son Latino, Jesús 
Charrys y Luis Giraldo. 

Ese mismo día realizó un 
espectáculo bailable al lado de 
Luifer Cuello en una Discoteca 
en la ciudad de Barranquilla.

El día 25 de septiembre del 
2022 la versatil cantante del 
vallenato hizo una presenta-
ción en Heredia, Magdalena.

Revisado todo el recorrido 
realizado por la artista en di-
ferentes presentaciones, se 
puede afirmar que los datos 
señalados por estos medios no 
concuerdan con la realidad.

La representante de Atlánti-
co, Sofía Osío Luna, se coronó 
como la nueva Señorita Colom-
bia, en la noche del domingo. 
La nueva soberana de la be-
lleza nacional tiene 22 años 
y es Profesional en Marketing 
y Comunicación de Moda del 
Instituto Europeo de Diseño de 
Barcelona (España). Se des-
conoce el concurso en el que 
representará al país en 2023, 
ya que Valentina Espinosa Guz-

mán representó al país en Miss 
Supranational.

Como virreina fue elegida 
señorita Antioquia, Valentina 
María Mora Trujillo, de 24 años 
de edad y comunicadora so-
cial de la universidad EAFIT de 
Medellín. Ella estará en Miss 
Internacional, concurso que se 
realizará el próximo 13 de di-
ciembre en Tokio.

Mientras que la primera 
princesa fue la representante 

de Norte de Santander, Andrea 
Yáñez García, de 22 años y 
profesional en Comunicación 
Corporativa y Relaciones Públi-
cas de la Universidad Libre en 
Cúcuta.

Finalmente los jurados es-
cogieron a como segunda prin-
cesa a la señorita Valle del Cau-
ca, Juanita Urrea Posada, de 22 
años y estudiante de noveno 
semestre de Ingeniería Indus-
trial de la Universidad ICESI.

La administración de Ha-
milton García Peñaran-
da, desde su Secretaría 
de Desarrollo Social, le 

abrió las puertas a las inicia-
tivas que se desarrollan en La 
Guajira, para la educación in-
clusiva acorde al decreto 1421 
de 2017, en un encuentro ti-
tulado: Aprendamos juntos, 
InclúyeMe, donde, a través de 
diferentes delegaciones muni-
cipales, se mostraron vivencias 
de niños y niñas con diferentes 
discapacidades que han supe-
rado las brechas y limitaciones 
para perseguir el sueño de in-
gresar en una Institución Edu-
cativa. 

La actividad que se desa-
rrolló por tercera vez, hace par-

te del programa de Educación 
Inclusiva, impulsado desde la 
Gobernación en articulación 
con las secretarías de cada 
municipio y sus gestoras socia-
les, quienes, acompañadas de 
la primera Dama y Gestora del 
Departamento: Carmen Cecilia 
Mendoza, los padres de fami-
lia, los profesores y Enlaces de 
Discapacidad fueron testigos 
de las experiencias narradas 
por cada niño con discapaci-
dad. 

‘Las manos, un mundo por 
descubrir’; ‘Viendo por los ojos 
del corazón’; ‘Rompiendo ba-
rreras’ y ‘La valiente Geanyela’, 
fueron algunos de los títulos de 
las 12 experiencias, fruto del 
trabajo mancomunado entre: 

Instituciones Educativas, las 
familias y los estudiantes con 
discapacidad. Por cada una, se 
entregó un reconocimiento a 
sus protagonistas, entre aplau-

sos y mucha emotividad. Y 
también ellos, entregaron con 
generosidad presentaciones 
artísticas musicales e incluso 
un reconocimiento a la primera 

Dama del departamento, agra-
deciéndoles  solicitando, por 
medio de ella, al gobernador, 
continuar apostando por estas 
iniciativas de inclusión. 

Allí quedó más que demos-
trado, que la discapacidad, 
no es incapacidad para dar, 
para armonizar. Y también fue 
la ocasión de recibir un agra-
decimiento y reconocimiento 
departamental al Municipio 
de Fonseca por su inclusión y 
sus puertas abiertas a las ini-
ciativas de unión, a través de 
la Gestora Social Indira García 
Peñaranda y de Luisa Acosta 
Nieves, secretaria de Desa-
rrollo Social, por medio de la 
primera Dama: Carmen Cecilia 
Mendoza.

Agenda artística de Ana del Castillo y vuelos
comerciales, son la prueba de que la cantante no
duró 5 días dentro de la cárcel La Picota como han
señalado algunos medios nacionales

Sofía Osío Luna, representante del Atlántico, es la 
nueva Señorita Colombia 2022-2023

Municipio de Fonseca, sede del 3er Encuentro Departamental 
de Experiencias Significativas

Ana del Castillo.

Por: Yonairo Gómez 
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ESPECIAL

¿cuantas veces incendiada?
Riohacha no es la ciu-

dad de Federmán, 
la pudo fundar él, 
sí, pero es la hija de 
sus hijos. Siete ve-

ces incendiada y otras tantas 
la levanta el ave Fénix. Alma 
de volcán soplaba sobre ella 
cuando las cenizas apagadas 
volvían a despertar con furor 
las lavas. Sichimi, la llaman 
los Goajiros, porque no dejan 
de querer como suya a la que 
había nacido en su seno febril 
y buscó después el arrimo apa-
cible de las dríadas. Y creció 
como una ninfeácea a orillas 
del Calancala. 

Lo anterior es parte de la 
historia de Riohacha, la ciudad 
festonada, contada por uno de 
sus hijos, el siempre recorda-
do escritor José Ramón Lanao 
Loaiza, en el año 1936. En el 
pasado reciente Riohacha, ha 
sido incendiada muchas ve-
ces, ya no por los corsarios e 
indígenas, sino por la desidia, 
la indiferencia y la corrupción 
de sus dirigentes. Pero a pe-
sar de ello se ha levantado de 
todos los embates, como una 
ciudad emancipadora y bravía. 
Al dejar de ser Riohacha una 
ciudad importante en el área 
del Caribe, donde todos los 
consulados de las Antillas on-
dulaban sus banderas, en esta 
ciudad señorial, donde fun-
cionó uno de los bancos más 
florecientes de la época: el 
Dugánd Gnecco- hoy queda el 
histórico hotel padilla-, donde 
la ciudad capital gestó una de 
las mejores batallas del Almi-
rante José Prudencio Padilla: el 
de la Laguna Salá y que ni eso 
importó a sus habitantes, para 
dejarla en el recuerdo y conver-

tirla en cenizas de la historia. 
La laguna Salá debería haber-
se convertido en un patrimonio 
de la hoy ciudad de Riohacha, 
convertida en distrito capi-
tal por el hoy senador Alfredo 
Deluque Zuleta. Debería uno 
de los sitios turísticos de mayor 
relevancia en La Guajira. 

Para fortuna de hoy, exis-
ten historiadores de la talla de 
Benjamín Espeleta Ariza (falle-
cido  y quien dejó sus grandes 
obras para la posteridad), y 
Widler Guerra Cúrvelo, Ex go-
bernador de La Guajira, miem-
bros de la aca-
demia nacional 
de la historia, de 
Dilia Rosa Gnec-
co de Daza,fa-
llecida reciente-
mente y quien 
dejo grandes re-
cuerdos de una 
gran periodista, 
de Orlando Vidal 
Joiro,de Pepe 
Palacio Coronado, de Claribel 
Ochoa Romero, de Alfredo Or-
casitas Cúrvelo, de Jorge Casti-
llo Mendoza, tratan de rescatar 
y de devolver la memoria de los 
años dorados  de la Riohacha 
de mis amores, conjugado 
con mis ancestros de la vieja 
“CHAYO” Herrera, Jaime Tovar 
Herrera, Jaime Brito Herrera y 
el médico Constantino Baque-
ro Herrera, fallecido en el año 
2005 pero quien gozaba de la 
admiración y el cariño de to-
dos los Riohacheros.  Hoy un 
periódico ha trascendido las 
fronteras patrias, DIARIO DEL 
NORTE, que con su objetividad 
y transparencia ha venido in-
formando al guajiro, especial-
mente al riohachero de oídas 

a leídas en el diario transcurrir 
de su vida cotidiana y esto en-
galana a Riohacha, distrito es-
pecial turístico y cultural. 

Riohacha está urgida de 
muchos procesos de reinge-
niería: de su gente, de sus líde-
res, de cultura ciudadana, de 
calidad de vida, de sus centros 
hoteleros, de sus servicios pú-
blicos y de su sentido de per-
tenencia.  

Riohacha como lo he veni-
do expresando en mis colum-
nas de opinión se encuentra 
muy rezagada con respecto a 

las demás ciudades capitales 
de la región caribe. La mala ca-
lidad de vida continúa golpean-
do de manera inmisericorde a 
la población más vulnerable 
que es del orden del 60% de 
su población total.  

Malos servicios públicos 
donde el único eficiente es el 
servicio de gas natural. Su cre-
cimiento se ha dado de mane-
ra no planificada y el espacio 
público se ha convertido en un 
dolor de cabeza para todos sus 
habitantes, especialmente en 
el área del centro de Riohacha.  

El turismo que es una de 
sus fortalezas se ha venido de-
sarrollando de manera paliati-
va y los inversionistas de este 
sector han hecho sus inversio-

nes más como una “economía 
de impulso” que de manera 
organizada con un norte esta-
blecido en el sector comercial. 
Pero lo fundamental es que se 
está levantando como el ave 
fénix de sus cenizas producto 
de sus incendios que ha sufri-

do a través de la 
historia por par-
te de corsarios 
y piratas, de sus 
mismos indígenas 
y en las ultimas 
décadas por una 
dirigencia que en 
la mayoría de los 
casos ha sido in-
ferior a los retos 
de no haber colo-

cado a Riohacha en un sitial 
de desarrollo y de prosperidad, 
refiriéndome a los alcaldes 
que han pasado por la ciudad 
capital, unos muy malos, otros 
malos, unos regulares y ex-
cepcionalmente uno que otro 
bueno y que yo aquí no me voy 
a convertir en catón de utica 
para calificar lo que fueron sus 
administraciones pero el pue-
blo conoce a quienes me estoy 
refiriendo. 

Riohacha hoy se está le-
vantando de esas cenizas que 
quedaron de todas sus des-
gracias. Aunque todavía se 
encuentra incendiada por los 
malos servicios públicos. Los 
inversionistas privados están 
llegando a montones. El alcal-

de actual José Ramiro Bermú-
dez Cotes, ha venido desper-
tando en el año 2022 y lo que 
ha venido gestionando en sus 
dos primeros años está dando 
sus frutos en varias obras que 
se están ejecutando, como por 
ejemplo la malla vial de la ave-
nida de los estudiantes que se 
encuentra bien deteriorada, 
pero falta mucho para poner a 
Riohacha a tono como capital 
de La Guajira. Todavía el alcal-
de puede recuperar el tiempo 
perdido y terminar su admi-
nistración de manera exitosa 
que es el querer de todos los 
Riohacheros. La unión de vo-
luntades con la gobernación 
del departamento en cabeza 
de su gobernador encargado 
José Jaime Vega Vence, gene-
rará cambios importantes en el 
desarrollo de nuestra querida 
Riohacha. 

Riohacha cuenta ya con im-
portantes centros comerciales, 
donde funcionan importantes 
cadenas de mercados nacio-
nales como olímpicas, Carre-
four y Éxito. Como quién dice 
estamos dando el salto que 
deberíamos haber dado hace 
muchas décadas, por una ciu-
dad que debería convertirse en 
punto obligado de los turistas 
a nivel nacional e internacio-
nal y expresar aquella máxima: 
Riohacha es un “mar de vera-
no”, expresión que he tomado 
como marco de referencia para 
vender turísticamente a nues-
tra ciudad capital. Porque en 
la vida hay que dejar satisfe-
chas a un mismo tiempo, a la 
realidad y a las apariencias, y 
cuando una de las dos queda 
inconforme, la conciencia vaci-
la de incertidumbre. 

Por Hernán Baquero 
Bracho

RIOHACHA
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CRÓNICA
¿Por qué Alejo Durán le regaló su sombrero al 
periodista Juan Gossaín?

Una historia enmarcada en un ‘Pedazo de acordeón’, donde se tiene el corazón escondido entre fue-
lles y pitos, la cual se recuerda al cumplirse 33 años de la muerte de Alejo Durán que sucedió el 15 de 
noviembre de 1989

El martes 30 de abril de 
1985 en el marco del 18° 
Festival de la Leyenda Valle-
nata se produjo un encuentro 
ocasional entre el primer Rey 
Vallenato Gilberto Alejandro 
Durán Díaz y el periodista Juan 
Antonio Gossaín Abdala.

Era como encontrarse el 
hambre con las ganas de co-
mer. Efectivamente, estaban 
sentados dos hombres que 
con sus elementos de trabajo, 
el acordeón y la máquina de 
escribir, contaban bellas his-
torias. Eran dos versados en 
sus respectivos artes donde 
tenían la más absoluta ver-
satilidad para decir que en El 
Paso, Cesar, y San Bernardo 
del Viento, Córdoba, la vida 
se movía con el abanico de la 
más bella amistad que nunca 
se quebrantó.

Precisamente Juan Gos-
saín narró que Alejo Durán 
era su ídolo desde niño. “Alejo 
Durán era el personaje que yo 
más admiraba en la vida. Ale-
jo fue quien arrulló los días de 
nuestra infancia. A mi casa de 
San Bernardo del Viento lleva-
ron una muchacha del monte 
llamada ‘La Mami’, pizpireta y 
alegre, encargada de cuidar-
me. Ella jamás intentó dormir-
me con las clásicas canciones 
de cuna, sino con unos valle-
natos roncos, cerreros y legen-
darios que cantaba un hombre 
famoso en los confines de los 
pueblos costeños. Mi primer 
recuerdo, entre brumas y tela-
rañas, son los compases parsi-
moniosos de ‘La hija de Ama-
ranto’. “Hombe, ya verán voy a 
coger mi acordeón, oigan la ru-

tina mía. Ay, yo voy hacer este 
son, a la niña Isabel María”.

El periodista continuó ar-
mado del más bello recuerdo. 
“En verdad puedo decir, a boca 
llena y con el pecho henchido 
de orgullo que Alejo Durán fue 
mi amigo, desde aquel medio-
día de sofocación en que lo 
conocí en el Festival de la Le-
yenda Vallenata”.

Precisamente ese encuen-
tro fue adornado con anécdo-
tas y añoranzas. Alejo Durán 
quedó anonadado por el diá-
logo más sincero con su nuevo 
amigo, y demostrando su caris-
ma e inigualable humildad, se 
quitó el sombrero y se lo puso 
en la cabeza a Juan Gossaín. 
Sublime generosidad.

Ese momento glorioso que-
dó plasmado en una fotografía 
como testimonio de dos ba-
luartes costeños que firmaron 
una indestructible amistad. 
Ese encuentro fue propiciado 

por Consuelo Araujonoguera, 
quien los invitó a oficiar como 
jurados del concurso de Acor-
deón Profesional.

En la mesa de jurados tam-
bién estuvieron Lorenzo Mi-
guel Morales Herrera, Adolfo 
Pacheco Anillo y Emiliano Zu-
leta Díaz, los cuales eligieron 
como Rey Vallenato a Egidio 
Cuadrado Hinojosa, ocupan-
do el segundo y tercer puesto 
Alberto ‘Beto’ Rada Ospino y 
Jesualdo Bolaño, ‘Bolañito’, 
respectivamente.

Primera entrevista
Después Juan Gossaín proce-
dió a hacerle una entrevista a 

Alejo. De esta manera lo con-
tó. “Yo, periodista neófito, pero 
afortunado, el milagro se me 
aparecía en persona en mi pri-
mer trabajo de reportero. El lá-
piz me temblaba de la emoción 
y los nervios, sobre la hoja de 
la entrevista. -Maestro, le pre-
gunté, titubeando-, ¿Usted de 
dónde es, por fin: de El Paso o 
de Planeta Rica? Su respuesta 
fue un poema al natural. Un 
verso primitivista, un canto a 
la vida. 

Se me quedó mirando con 
cierto aire de compasión y me 
dijo, con su vozarrón de true-
no, con acento paternal: - “Vea 
joven: uno es de donde lo quie-
ran”... Ese día comprendí que 
con música, Alejo era uno de 
esos seres humanos excepcio-
nales que se pueden encontrar 
en los caminos del mundo. La 
mejor de sus virtudes no era 
su canto de juglar, sino la dul-
zura que transmitía. Era como 
un abuelo manso, grande, tier-
no y sonriente, con un enorme 
anillo de oro en la mano dere-
cha y su sombrero de vueltas 
que parecía una sombrilla”.

En el remate de su relato 
Juan Gossaín señaló. “Nadie 
cantó como él las crónicas de 
un vallenato. Su voz era pro-
funda y fresca, casi ronca, de 
campesino viejo, sin afeites, 
ni maquillajes. El pueblo sen-
cillamente lo amaba como se 
aman los elegidos. Estaba sin-
tonizado en línea recta con el 
alma popular”.

La gran anécdota
Después Alejo Durán y Juan 
Gossaín se encontraron en di-
versos puntos de la geografía 
costeña, incluso en el interior 
del país y siempre recordaban 
esos momentos de gloria entre 
dos grandes amigos. Hacían 
énfasis en dos canciones ‘Pe-
dazo de acordeón’ que marcó 
la vida de Alejo, y los versos 
bellos, adoloridos y estreme-
cedores al interpretar ‘Alicia 
adorada’, en los que Juancho 
Polo Valencia, hizo la elegía de 

su compañera muerta.
Alejo Durán, para ganarse 

el Primer Festival de la Leyen-
da Vallenata en el año 1968 
estando acompañado del caje-
ro Pastor ‘El Niño’ Arrieta y el 
guacharaquero Juan Manuel 
Tapias, interpretó el paseo, 
‘La cachucha bacana’; el me-
rengue ‘Elvirita’ y la puya ´Mi 
pedazo de acordeón’ de su au-
toría, más el son ‘Alicia adora-
da’ de Juancho Polo Valencia, 
ganándose el cariño de todos.

Al final el periodista Juan 
Gossaín contó una nueva 
anécdota. “Alejo Durán, era 
tan inocente que una vez en 
Barranquilla nos pusimos cita 
para hacerle un reportaje, y a 
última hora se me escondió en 
el baño del hotel.

Tiempo después, él mismo 
muerto de la pena me contó 
que lo había hecho porque 
descubrió que yo estaba lle-
gando con un fotógrafo. A Alejo 
los médicos le habían ordena-
do ese día que tenía que usar 
unos horribles anteojos de 
aumento con montura de con-
cha. -Las muchachas, compa-
dre, me dijo, no se enamoran 
de los viejos con espejuelos…; 
Y nunca los usó”.

Las historias del folclor va-
llenato nunca se detienen por-
que en cada esquina aparece 
un acordeón, una caja, una 
guacharaca y una voz parran-
dera que va contando esos 
gloriosos acontecimientos un-
tados de folclor. Muy bien lo se-
ñaló Gabriel García Márquez. 
“No sé qué tiene el acordeón 
de comunicativo que cuando 
lo oímos se nos arruga el sen-
timiento”…

El sombrero de la histo-
ria no quedó en el cuarto de 
San Alejo, ni en el canto que 
le hizo Carlos Vives, sino en el 
lugar donde están las cosas 
que traspasan los senderos 
del alma y el sentir de un fiel 
corazón donde un ‘Pedazo de 
acordeón’, hace parte de las 
más infinitas alegrías.

Por Juan Rincón
Vanegas

Alejo Durán, dejó un gran legado que permanece con el paso del tiempo.

Alejo Durán y Juan Gossaín dos grandes amigos cuya amistad se prolongó en el tiempo.
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Sigue latente la indignación 
de los usuarios del servicio de 
energía por el alza desmesura-
da que han tenido las tarifas 
de energía en los últimos me-
ses, afectándoles el bolsillo y 
el poder adquisitivo. En prime-
ra instancia el Presidente Gus-
tavo Petro, haciendo eco de la 
protesta ciudadana anunció 
medidas e incluso amenazó 
con intervenir la CREG, si ello 
era necesario para reducirlas. 
Siguiendo sus instrucciones, 
la Ministra de Minas y Energía 
Irene Vélez le hizo un llamado 
a los generadores y comercia-
lizadores de energía para que 
renegociaran sus contratos bi-
laterales con el fin de rebajar 
la tarifa en un rango entre el 
4% y el 8%, objetivo este que 
se cumplió a medias, dejando 
insatisfechos a los usuarios 
porque al final la reducción de 
la tarifa fue irrisoria. La propia 
Ministra reconoció que la re-
baja no había ido más allá del 
2.7%.

Y no era para menos, pues 
dicha renegociación se cir-
cunscribió prácticamente a la 
revisión y cambio, que efecti-
vamente se dio, del indexador 
aplicado a la tarifa, el Índice de 
precios al productor (IPP), que, 
como se recordará dio un salto 
desde el 4% en 2020 al 34%. 
En efecto, acordaron que, en 
adelante, se utilizará como in-
dexador en la fórmula tarifaria 
el menor valor que se registre 
entre el IPP y el Índice de pre-
cios al consumidor (IPC).

En vista de que este peque-
ño alivio, producto, de lo que 
llamó la Ministra un Pacto por 
la justicia tarifaria, no le movió 
la aguja a la factura que les lle-
gó a los usuarios este mes de 
noviembre, cuando la expec-
tativa era mayor, la Ministra 
anunció en su visita a Barran-
quilla, ante el requerimiento 
que le hicieron los usuarios 
y las autoridades regionales, 
vendrá “una segunda fase 
para que en términos regula-
torios se puedan renegociar a 
final de año más de 900 con-
tratos entre generadores y co-
mercializadoras”. Este anuncio 
ha causado desazón e incer-
tidumbre entre estos porque 
temen que el gobierno le meta 
mano a las tarifas y por esta 
vía se llegue a comprometer 
la suficiencia financiera de las 
empresas.

Analizando las causas y 
las consecuencias de las des-
medidas alzas de las tarifas 
del servicio de energía, desfa-
sadas con respecto a la tasa 
de inflación, que alcanzó el 
12.2 % anual al corte del mes 
de octubre, la preocupación 
persiste porque no se avizora 
una solución de fondo s esta 
problemática en el corto plazo 
y ello angustia a los usuarios, 
tanto los regulados como los 
no regulados. Cabe advertir 
que el aumento pudo haber 
sido mayor de no aplicarse la 
llamada opción tarifaria, que 
es un truco que se inventaron 
para amortiguar el impacto del 
alza, parte de la cual se difie-
re su pago, de tal modo que el 
usuario, sin percatarse de ello, 
viene contrayendo una deuda 
con la empresa que le presta 
el servicio, sobre la cual ade-

más deberá pagar intereses, 
la cual acumula una cifra que 
supera ya los $4 billones. Y no 
hay que perder de vista que no 
hay plazo que no se venza ni 
deuda que no se pague.

El promedio de dichas alzas 
supera, en promedio, el 24% a 
nivel nacional, pero en la Re-
gión Caribe ha sido aún más 
exorbitante, superando el 40%, 
casi el doble de la del resto del 
país. De los 6 componentes de 
la tarifa (CU = G + T + D + C + R 
+ PR), los que más han estado 
impactando el aumento de las 
tarifas, además de IPP, que ya 
se modificó, es el cargo por las 
restricciones (R). Lo que resul-
ta inadmisible es que siendo 
que estas obedecen a atrasos 
en la ejecución de los proyec-
tos de generación, como ha 
ocurrido con HIDROITUANGO o 
de transmisión ese sobrecosto 
tenga que asumirlo el usuario 
y no el responsable de dichos 
atrasos. Por esto estamos de-
mandando de la CREG que co-
rrija esta inequidad y que las 
restricciones las pague quien 
las cause. Esto no es mucho 
pedir. 

En el caso de la región Ca-
ribe, definitivamente lo que 
marca la diferencia, abismal 

por lo demás, entre el alza es-
candalosa de las tarifas a los 
usuarios de Air-e y Afinia, con 
respecto al resto de usuarios 
del país son las pérdidas re-
conocidas (PR), porque, a dife-
rencia de los demás, en donde 
solo se cargan en la tarifa las 
pérdidas técnicas, en su caso 
se reconocen las que se deno-
minan eufemísticamente no 
técnicas, que no son otra cosa 
en romance paladino que la 
energía que se roban, la que 
no se paga por parte de los mo-
rosos y las correspondientes a 
las instalaciones fraudulentas. 
La Ministra Vélez afirmó que 
“la región Caribe verá una ma-
yor reducción en esas tarifas 
mientras seguimos trabajando 
en soluciones estructurales”. 
Ello está por verse, lo cierto es 
que mientras no se le encuen-
tre solución a esta clavija que 
le están metiendo a los usua-
rios las tarifas no van a bajar!

La solución es estructural y 
pasa por cambios normativos 
y regulatorios que apenas se 
empiezan a discutir, que tie-
nen que ver con la formación 
de los precios en el mercado 
mayorista, para darle a este 
señales mucho más eficientes, 
en la operación y despacho de 
las plantas, los cuales hay que 
revisar y ajustar, lo mismo lo 
atinente a los servicios com-
plementarios, ahora que las 
fuentes no convencionales de 
energía renovables (FNCER) se 
están integrando y acoplando 
a la matriz energética. 

Por Amylkar D. Acosta 
Medina

OPINIÓN
Entre la insatisfacción y la incertidumbre

Este lunes 14 de noviem-
bre se cumple el segundo 
aniversario del fallecimiento 
de nuestra queridísima Maida 
Mercedes Daza Acosta, Docen-
te y especialista del Área de 
Comerciales de la Institución 
Educativa Remedios Solano de 
la ciudad de Barrancas, estaba 
casada con el Doctor David To-
rres Velásquez, tuvo tres hijos, 
Olga Rosa, Alex David, y Rosa 
María, tenía dos nietos Emi-
liano y Luciano quienes hoy la 
lloran sin consuelo, era herma-
na del exalcalde de Fonseca el 
Doctor Jaime Alonso Daza, de 
Rodrigo y Rafael, sobrina de 
Hernando, Rodrigo, Ramiro, 
Roberto, Rafael y Raúl Daza 
Urbina, estudio administración 
educativa, y un posgrado en 
Ejecución en la Universidad 
San Buenaventura, Contabi-
lidad en el EAFIT la ciudad de 
Cartagena, pertenecía al vo-
luntariado de las damas rosa-
das de Fonseca, como católica 
perteneció al grupo del sagra-
do corazón de Jesús, según su 
esposo David Manifestó que 
Maida fue el mejor regalo que 
le pudo haber dado el creador 
ya que fue una mujer maravi-
llosa, noble  y detallista con 
su esposo, hijos y familiares, 
amorosa, consejera, conclu-

yó que Maida miraba por sus 
ojos, la profe Mai, como le lla-
mábamos por cariño, fue una 
mujer emprendedora ya que 
se desempeñó con lujo de de-
talles en esta institución Edu-
cativa, fue la docente estrella 
de Comerciales, era la Coordi-
nadora del Área de Comercia-
les por más de veinte años en 
la sede principal del Remedios 
Solano, inclusive era la encar-
gada coordinar el convenio del 
SENA y el BBVA con esta Insti-
tución Educativa, también era 
la docente que se encargaba 
de supervisar las prácticas em-
presariales de los estudiantes 
del Grado 10 y 11 en las dife-
rentes empresas comerciales 
y públicas de Barrancas, su 
característica era ser una per-

sona amable, responsable, or-
ganizada, educada,  cariñosa, 
servicial sin distingo de clase, 
solidaria, dadora alegre, con 
grandes capacidades media-
dora que posibilitaban el dialo-
go y el trabajo en equipo en el 
Área de comerciales en la Ins-
titución Educativa, como em-
prendedora dejo huella ya que 
le gustaba viajar por diferentes 
regiones de Colombia, conocía 
Norte América y Suramérica, 
estuve indagando a varios do-
centes compañeros de trabajo 
de ella en el Remedios Sola-
no y esto fue lo que opinaron 
sobre Maida, la Licenciada y 
especialista en Matemática, 
Eglentina Salas Ospino, dijo 
que era una docente compro-
metida cien por ciento con la 
comunidad educativa ya que 
conocía muy bien a cada uno 
de los estudiantes que aten-
día como docente del Área de 
comerciales y los llamaba por 
su nombre y apellidos, le gus-
taba motivar a sus estudiantes 

para que salieran adelante, 
para que siguieran estudios 
superiores en la Universidad, 
en el SENA o en Institutos de 
carreras intermedias, la profe 
Olivia Ramírez, Licenciada en 
Sociales, se expresó así de 
Maida buena amiga, detallista 
hermana entrañable de mucho 
tiempo y atenta tanto en los 
momentos de alegría como la 
celebración de nuestros cum-
pleaños y en los momentos 
tristes como enfermedades y 
velorios de sus compañeros, 
aprendí muchas cosas de ella, 
siempre estaba con una son-
risa para las personas que la 
querían, excelente hija y her-
mana incondicional con todos, 
de Maida solo tengo recuerdos 
gratos y hermosos, anécdotas 
alegre y muy servicial, para la 
Licenciada en Biología, Ingrid 
Ahumada, Maida, por tu au-
sencia mis ojos se llenan de lá-
grimas y se arruga mi corazón, 
pero tu recuerdo me llena de 
satisfacción, fuiste un ejemplo 
de mujer, excelente docente, 
hiciste hermosa la vida de quie-
nes te rodeábamos, tu legado 
vive en cada uno de nosotros, 
fuiste un ser excepcional que 
con tus risas, tus chistes e his-
torias y forma de ser arrollado-
ra, entusiasmabas el ambien-

te, fuiste un gran ser humano, 
buena amiga, siempre vivirás 
en nuestros corazones, para 
la docente Cielo Mireya Martí-
nez, Especialista en español y 
Literatura la Profe Maida, fue 
una amiga especial, magnifica 
compañera de trabajo, cariño-
sa y amable, líder del área de 
comerciales; dinámica, alegre 
y bailadora, excelente amiga; 
tenía buen sentido de perte-
nencia con su institución, trato 
preferencial y de confianza con 
todos los estudiantes, cordial, 
servicial, solidaria, amable 
y sobre todo muy responsa-
ble, para la Licenciada en Co-
mercio y contaduría Leonor 
Puche, comenta que Mai era 
una mujer amante de la vida, 
amiga extraordinaria, docente 
de tiempo completo, que siem-
pre tenía la camiseta puesta 
con todo lo relacionado con la 
academia y disciplina, fue una 
persona muy querida dentro y 
fuera de la Institución, para la 
Licenciada en Comercio Liseth 
Ballestero, era una persona ex-
cepcional con muchos valores 
y principios, alegre y cariñosa, 
excelente amiga, fue una guía, 
una orientadora que me moti-
vo mucho para que yo siguiera 
su legado en el magisterio y en 
el área de Comerciales.

Por Alcibíades Núñez 
Manjarres

Maida Mercedes Daza Acosta, una docente, 
emprendedora, alegre y muy servicial

Maida Daza en la Institución Educa-
tiva Remedios Solano en Barrancas
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Qatar, una pequeña nación 
árabe, con una extensión te-
rritorial, de 11.572 kilómetros 
cuadrado, residenciando, me-
nos de tres millones de habi-
tantes, de los cuales, el 85% 
son emigrantes, conformadas 
por diez provincias o munici-
pios, siendo Doha la capital, 
donde se construyeron, ochos 
sofisticados estadios, con aire 
acondicionado, por valor de 
U$6.500 millones de dólares, 
uno seguido del otro, en una 
distancia de un kilómetro lar-
go, disponibles para los parti-
dos del mundial 2022. 

Gobernado por monarquía 
absoluta, es decir, por el dueño 
de la referenciada nación, Je-
que Emir, que ejerce como jefe 
de Estado y gobierno, sin po-
der legislativo, que controlen, 
porque carece de democracia. 
Los derechos, de familia, suce-
siones, disciplinarios y pena-
les; se rige por una legislación 
impuesta por el Emir, similar a 
un código, denominado Sharía, 
utilizado para resolver, diferen-
cias y controversias particula-
res, en asuntos individuales.

Qatar, es una península 
como La Guajira, pero más pe-
queña en extensión. Tiene una 
sola frontera terrestre, que li-
mita con Arabia Saudita, pero 
no tienen buenas relaciones. 
Corresponde a las naciones, 
Liga de Emirato Árabes Unidos, 
en el Golfo Pérsico, con el es-
trecho de Omán y Océano Indi-
co, conjuntamente, con Dubái, 
Brunéi, Kuwait, Baein etc. Sus 
principales fuentes económi-
cas, radica en hidrocarburos, 
petróleo, gas y productos de-
rivados procesados, de los ci-
tados hidrocarburos. También 
del turismo, con ingresos per 
cápita, que sobre pasan   U$ 
250.000 millones de dólares 
anuales, convirtiéndolo en el 
pequeño gigante del mundo 
económico.

La ostentación económica, 

que dispone el Emir (jeque) 
en condición, de: amo, señor 
y dueño absoluto, de esa na-
ción árabe que, sin ninguna 
tradición de futbol, logra ganar 
la sede Copa Mundial, aprove-
chando la oportunidad, de co-
rrupción, en los directivos, de 
la Confederación Mundial de 
futbol, FIFA. En víspera de lle-
var a cabo el mundial, el expre-
sidente de la FIFA, desde 1998 
al 2015, Joseph Blatter, co-
adyuvado el directivo, Michel 
Platine, reconocen que fue 
un error, conceder la sede de 
la Copa Mundial, a Qatar, que 
por debajo de la mesa chorreo 
dólares

 Qatar, ha invertido un 
presupuesto de U$200 mil 
millones de dólares en obras, 
equivalente a dos presupues-
tos nacional de Colombia, su-
perando a Brasil, que llevaba 
el récor, con inversión de U$15 
mil millones de dólar. Aparte 
del presupuesto de inversiones 
de obras, se destinó 20 mil mi-
llones, de la misma moneda, 
en publicidades promociona-
les de mundial de futbol, con-
tratadas con canales y medios 
de comunicaciones, audios vi-
suales en naciones externas, 
que participarán entre los 32 
equipos clasificados y otras 
que no participarán del juego, 
entre esas, Colombia, promovi-
da por Caracol televisión. 

Para las construcciones de 
obras, se buscaron personal 
africanos  asiáticos, quienes 
se endeudaron con préstamos, 
para trasladarse al distrito de 
Doha, pero la sorpresa que se 

llevan, de recibir pagos de 250 
dólares mensuales, por con-
cepto de salarios, inferiores a 
las obligaciones que adquirían 
los obreros, en consumo de 
alimentos y alquiler de hospe-
daje, generando deudas impa-
gables, no informadas previos 
al traslados,  trabajando como 
esclavos, llevando a cabo tra-
bajo forzoso,  en pago de deu-
das, desprotegidos,  de altas 
temperaturas,  que muchos 
terminaron muerto, en una 
cantidad superior a 6 mil obre-
ros, sin derecho a repatriación 
de retorno de los cadáveres, 
para funerales familiares, en 
las naciones de: Bangladesh, 
Kenia, Nepal y la India

El 20 de noviembre, se 
ignaura la Copa Mundial de 
futbol, será el último que se 
celebrará, en una misma na-
ción. Los asistentes deben 
encuenta, no infringir prohibi-
ciones advertidas, para efecto 
de prevenciones y evitar mo-
lestias. No pueden las parejas 
andar abrazados y darse picos. 
Tampoco beber en las vías pú-
blicas, nada de genero LGBT, ni 
pantalones arriba de las rodi-
llas, mucho menos, vestir semi 
desnudos. A las mujeres se les 
exigen vestidos largos, bien 
cubiertos. Las habitaciones 
no pueden ser compartidas, 
por personas del mismo sexo, 
al menos que sean padre e hi-
jos o hermanos. Las mujeres 
no pueden hospedarse solas, 
debe estar acompañada, de su 
pareja o padre.

Doha, capital de Qatar, 
concentrará los eventos de-

portivos, con ocho estadios 
en líneas, ofrecerán múltiples 
servicios de hotelerías, restau-
rantes, bebidas y recreaciones, 
durante las 24 horas, en lujo-
sos establecimientos. Esperan 
recibir mas de dos millones de 
visitantes, aficionados y turis-
ta, que concurran, a presen-
ciar los partidos del mundial, 
que tendrá una duración de un 
mes.

 Lo curioso es que única-
mente dispone un solo ae-
ropuerto internacional, que 
resulta insuficiente, para con-
trolar, las entradas y salidas, 
de aviones, en por lo menos 
10 mil vuelos, durante 20 días, 
a partir del 15 de noviembre, 
procedentes de diferentes na-
ciones, lo cual daría lugar a 
congestionamientos del trá-
fico aéreo, cuando se espera 
la llegada de muchas gentes, 
de diferentes nacionalidades, 
de los cuatros continentes, en 
especial, de los 32 equipos cla-
sificados, que participan en el 
mundial de Qatar.

El próximo mundial tendrá 
lugar en tres sedes: Estados 
Unidos, México y Canadá, par-
ticiparan por clasificación, 40 
equipos, distribuido en 10 gru-
pos. Las sedes de mundiales, 
están careciendo de interés, 
en naciones europeas y asiá-
ticas. Después de Sur África, 
en ese continente, creo que 
no haya otra nación, que tenga 
los recursos, para solicitarla? 
En América, no será fácil asu-
mir gastos exorbitantes, para 
celebraciones de mundial de 
futbol, en 12 años, .

Por Martín Nicolás 
Barros Choles

OPINIÓN
Qatar sede de mundial de fútbol excepcional

La próxima semana se cum-
plen los primeros cien días en 
la era Petro, los cuales fueron 
dedicados a conformar el ga-
binete ministerial, reorganiza-
ción de las estructuras de las 
fuerzas militares, expedición 
de decretos, radicación de un 
paquete de leyes en el Congre-
so, viajes internacionales y po-
lémicas propuestas de cambio 
en las políticas ambientales, 
mineras energéticas, agraria, 
salud y electoral, entre otras. 

Lo más destacado en el 
arranque de este nuevo gobier-
no ha sido la aplanadora de la 
coalición de partidos políticos 
que apoyan al gobierno, lidera-
da por los liberales, la U y con-
servadores. Durante estos cien 
días de legislatura, se aprobó 
la reforma tributaria, la ley de 
Paz total, el Presupuesto Gene-
ral de la Nación, la declaración 
de los derechos del campesi-
nado y la ratificación del Acuer-
do de Escazú. 

De aquí en adelante, el go-
bierno tendrá muchos desafíos 

que afrontar para sacar de sala 
de urgencias la economía del 
país. Los indicadores económi-
cos más importantes, como la 
inflación, tasa de desempleo, 
índice de pobreza monetaria, 
producto interno bruto, tasa de 
interés, balanza comercial, ín-
dice de precios al consumidor 
y devaluación del peso, están 
pasando de semáforo amarillo 
a rojo. Es ahora, cuando más 
se requiere prudencia, cohe-
rencia y coordinación, entre 
Palacio de Nariño y las carte-
ras ministeriales, para crear 
confianza ante la banca multi-
lateral, la inversión extranjera y 
el comercio internacional. En el 
plano interno, se requiere que 
el gobierno trabaje en armonía 
con el sector empresarial. Sin 
ellos, no se puede generar ri-
queza, trabajo y recaudo fiscal, 
para sostener al Estado. 

En la cartera agropecua-
ria, los desafíos son enormes. 

A la ministra Cecilia López, le 
tocó lidiar con un sector que 
ha sido golpeado muy fuerte 
por el invierno, el mal estado 
de las vías, los altos costos 
de los insumos agrícolas, el 
aumento en los precios de los 
combustibles y las altas tasas 
de interés. Bajo estas circuns-

tancias, toca ser muy creati-
vos y eficaces en la ejecución 
de los programas de ayudas 
e incentivos para lograr en el 
corto plazo, neutralizar la in-
flación, incentivar la inversión 
en la producción de alimentos 
y materias primas,  aumentar 
la productividad en las explota-
ciones agropecuarias y bajar el 
costo país.  

Para lograr lo anterior, la 
ministra deberá definir cuánta 
agrícultura quiere fomentar, 
dónde y cómo la va a desarro-
llar para que pueda apropiar 
los recursos de financiamien-

to, los cupos de créditos de 
fomento y los incentivos eco-
nómicos por subsector. Si que-
remos garantizar la comida a 
50 millones de colombianos, 
crecer nuestras exportaciones 
y sustituir importaciones de 
alimentos subsidiados para 
generar esos empleos y rique-
zas en nuestro campo, vamos 
a necesitar que el ministerio de 
Agricultura destine por lo me-
nos el 50% de su presupues-
to de inversión ($1.5 billones 
anuales) para garantizar una 
tasa de interés por debajo de 
la inflación; subvencionar las 
coberturas de precio y riesgo 
climático; destinar un incenti-
vo sobre las inversiones en bio-
tecnologías, sistemas de riego, 
drenajes, tractores, equipos e 
infraestructura de secamiento 
y almacenamiento.

Reflexion final. “El político 
debe ser capaz de predecir 
lo que va a pasar mañana, el 
mes proximo y el año que vie-
ne; y de explicar después por 
qué fue que no ocurrió lo que 
predijo” Wiston Churchill

Por Indalecio
Dangond

Desafíos

http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

18Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Martes, 15 de noviembre de 2022

“Le pido a Dios, 
fuente de espe-

ranza, que los llene completa-
mente de alegría y paz, porque 
confían en él. Entonces rebo-
sarán de una esperanza segu-
ra mediante el poder del Espí-
ritu Santo.” Romanos 15:13 
NTV

El cristiano maduro en la 
fe ayuda a resolver los proble-
mas. Si éstos surgen por dife-
rencias de madurez espiritual, 
los más fuertes deben recor-
dar que sólo la gracia de Dios 
les dio crecimiento en la fe, y 
no fue por mérito propio. Y por 
gratitud a Dios, deben amar y 
cuidar a los más débiles. La 
iglesia es una comunidad. Para 
que un equipo sea vencedor, 
necesita mucho más que el 
buen desempeño de uno solo 
de sus jugadores.

El crecimiento de una igle-
sia y el cumplimiento de su lla-
mado se hacen posibles cuan-

do todos sus miembros forman 
parte de un solo cuerpo, cuya 
cabeza es Cristo. Jesucristo es 
nuestro ejemplo, quien pagó 
con Su sangre por los pecado-
res y cubrió las debilidades del 
prójimo. Animémonos unos a 
otros a permanecer firmes en 
la fe. El único motivo por el cual 
la Iglesia existe, es para glorifi-
car a Jesucristo.

Jesucristo es el ejemplo 
perfecto para nosotros. Así 
como “Cristo nos aceptó” aun 
siendo pecadores y de esta 
manera glorificó a Dios, tam-
bién nosotros debemos “acep-
tar” y recibir al prójimo con sus 
debilidades. Muchas veces el 
hombre se toma a sí mismo 
como parámetro de juicio.

Pero para el cristiano, Dios 
es el ejemplo a seguir y nadie 
más, porque Él es perfecto. Je-
sús obedeció el plan de Dios, 
cumplió Su promesa para con 
Israel y salvó a todas las nacio-

nes. No sólo los judíos fueron 
llamados, sino también los 
gentiles para glorificar a Dios. 
Aunque las costumbres pue-
den variar, Dios llama a toda la 
humanidad a formar parte de 
un solo cuerpo, que es la Igle-
sia, por lo cual debemos acep-
tarnos unos a otros. Entonces, 
seremos llenos de gozo y paz, 
y tendremos la plenitud de la 
“esperanza por el poder del Es-
píritu Santo”.

Las personas de hoy en 
día, tienen sed por el apoyo, 
el consuelo y el amor. Esperan 
que alguien los acepte, a pesar 
de su soledad e inseguridad. 
El mundo en donde vivimos 
es competitivo, condicional 
y cruel. Uno tiene que verse 
bien, ser inteligente, no come-
ter errores, mostrar capacidad 
y saber ganar. Uno enfrenta la 
situación con tenacidad, pero 
lo que regresa en cambio, es 
decepción y temor.

La iglesia debe poder abra-
zar a estas personas que caen 
de cansancio. Debe poder dar 
un verdadero reposo, consue-
lo, paz y esperanza. Dios toca 
el corazón de las personas y 
abre un nuevo futuro. Toda 
confusión termina cuando nos 
encontramos con Dios Padre a 
través de Jesucristo. El amor 
de Dios es contagioso. Cuan-
do uno recibe el amor de Dios 
desde arriba, deja fluir aquel 
amor hacia el prójimo. Pablo 
anhelaba predicar este secreto 
de esperanza. Quiso transmitir 
este tesoro de paz y consuelo 
a otros.

Sea una persona que expe-
rimenta esta esperanza, que 
se obtiene al estar junto al Se-
ñor, y también sea una perso-
na de fe que sepa transmitirla.

Dios hace que el gozo, la 
paz y la esperanza abunden 
en los creyentes fieles. Dios les 
guarde.

DESEO QUE LA ESPERANZA ABUNDE

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR
En ausencia de agua dul-

ce o apta para su consumo, 
la vida se debilita y vencen las 
enfermedades. ¿Te has pre-
guntado alguna vez qué sería 
de nosotros y nosotras si no 
tuviéramos acceso a ella?

Todos somos responsables 
a la hora de proteger este bien 
y conservarlo. Para no abu-
sar de este recurso, podemos 
recurrir a usar el agua de llu-
via para muchas actividades. 
Cumplirá la misma función y 
nos ayudará a no derrocharla. 

Cinco usos del agua de 
lluvia

• Es perfecta para las 
plantas de tu hogar porque no 
tiene ni cal ni cloro. Saca tus 
plantas a los balcones o terra-
zas cuando llueva, o bien recó-
gela en botellas o cubos. tus 
plantas te agradecerán este 
gesto.

• Precisamente porque 
el agua de lluvia está libre de 
cal, es excelente para limpiar 
los cristales o suelos del ho-
gar, ya que una vez secas las 
superficies, éstas no quedarán 
con restos de calcificaciones 
adheridas.

• Puedes recoger agua 
de lluvia en cubos o botellas 
grandes y aprovecharla para 
limpiar tu vehículo.

• Es ideal para lavar 
prendas delicadas. Algunas 
piezas de ropa deben lavarse 
a mano, y el agua de lluvia es 
perfecta para ellas.

• Puedes reutilizarla en 
la lavadora, el inodoro o inclu-
so la piscina, si dispones de 
ella,  mediante un sistema de 
recogida de aguas, tal y como 
Repsol te explica en este senci-
llo vídeo.

¿Se te ocurren más usos 
del agua? Utiliza el coco por-
que seguro que encuentras so-
luciones geniales y muy prác-
ticas para emplear el agua de 
lluvia, como por ejemplo para 
dar un buen baño a la mascota 
o limpiar los útiles de pintura.

¿Por qué deberíamos 
usar agua de lluvia?

Sauda Hamid, una mujer que 
vive en Am Ourouk, en el Chad, 
nos comenta el procedimiento 
que sigue para poder usar el 

agua de lluvia y prevenir las do-
lencias derivadas del consumo 
de agua en mal estado:

“A veces lavo muy bien un 
recipiente y lo pongo sobre el 
tejado para recoger agua de 
lluvia. Después conservo esa 
agua tapada dentro de casa. 
Hago todo esto para evitar las 
enfermedades. Mi pequeñita 
bebe de esta agua”.

Sauda no tiene otra opción 
si quiere ofrecer agua limpia a 
su familia.

¿Cuántos usos del agua conoces? Hay infinidad de acciones diarias que no serían 
posibles sin ella. No en vano,el agua es uno de los recursos naturales imprescindi-
bles para el ser vivo.

Los 5 usos del agua de lluvia
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Muere joven al sufrir  caída y 
golpearse en la frente

Atracan a joven wayuu y volvieron donde estaba 
amarrado con la intención de enterrarlo vivo

Criminal ahorcó a una joven wayúu y después la 
lanzó al río Cesar 

Murió motociclista después de ser atropellarlo 
por vehículo que se voló el pare

Después de departir con al-
gunas personas, un joven per-
dió la vida al perder la estabili-
dad cuando caminaba, quien al 
parecer se dirigía de regreso a 
su lugar de residencia.  

El muchacho que sufrió la 
muerte accidental, respondía al 
nombre de Jeneys Alberto Ca-
margo Rivero, 25 años, labora-
ba en el complejo carbonífero, 
reconocido en las redes socia-

les como Jenn Kool Kamargo.
Las autoridades indicaron 

que este hecho se registró en el 
municipio Albania, la noche del 
pasado domingo, en momento 
que se dirigía a píe por vía pú-
blica.

Todo parece indicar que 
Jenn Kool sufrió uno de sus 
ataques epilépticos y cayó al 
suelo golpeándose en el andén 
por donde caminaba en ese 

momento.
El joven fue recogido y lle-

vado hasta la urgencia del hos-
pital San Rafael, donde el per-
sonal de salud en turno, indicó 
que había llegado sin signos 
vitales.

De acuerdo con el informe, 
el joven fue ingresado presen-
tando una herida abierta en su 
frente, producto de la caída su-
frida al convulsionar.

Después de abordar una 
mototaxi que lo llevaría hasta la 
ranchería donde vive, un joven 
fue atracado, amarrado y deja-
do tirado en una trocha, donde 
después lo amenazaron que lo 
sepultarían vivo.

La persona afectada fue 
identificada como Miller Uriana 
Jusayú, de 25 años; quien des-
pués de recibir su pago en la 
construcción donde trabaja en 
Manaure, se dirigió a comprar 
algunos víveres para llevarlo a su 
casa.

En las afueras de ese lugar, 
un transportador informal se 
ofreció a llevarlo y cuando iban 
en camino, se desvió por una tro-
cha desconocida y cuando quiso 
reaccionar lo esperaban varios 
sujetos que le quitaron el dinero 
y las compras.

Los delincuentes lo dejaron 
tirado en el suelo mojado, aproxi-
madamente a las 6:30 de la no-
che, amarrado de pies y manos. 
Hacia la medianoche regresaron 
y después de golpearlo dijeron 
que iban a buscar una pala para 

enterrarlo allí.
Uriana Jusayú, se arrastró 

varios metros y cuando estaba 
cerca de la urbanización conoci-
da como Techos Verdes, logró ha-
cer una llamada a la Policía que 
dijeron tener la patrulla dañada 
y después se comunicó son sus 
familiares quienes fueron a su 
rescate.

Del lugar fue sacado a bordo 
de una camioneta y llevado hasta 
la urgencia del hospital Armando 
Pabón López, donde lo atendie-
ron, comunicando lo sucedido.

Cuando unos muchachos 
se bañaban en el río, vieron 
que la corriente llevaba el cuer-
po sin vida de una mujer y deci-
dieron empujarla hacia la orilla 
donde lograron subirla un poco 
a la margen.

Al ser rescatada de las 
aguas, los improvisados soco-
rristas observaron que tenía 
una cinta de amarre plástico 
alrededor de su cuello y se en-
contraba semidesnuda.

El hecho se registró la tar-

de del pasado viernes, en el río 
Cesar, detrás de la subestación 
eléctrica en el corregimiento 
Guamachal, municipio de San 
Juan del Cesar.

Sobre el caso, las autorida-
des tienen la hipótesis que la 
joven pudo se torturada, ahor-
cada y después la lanzaron al 
torrente, donde sería arrastra-
da, quedando distante del lu-
gar de su asesinato.

La víctima fue identificada 
como Claudia Elena López Gu-

tiérrez, de 25 años, de ocupa-
ción ama de casa, quien resi-
día en una comunidad wayuu 
entre Riohacha y Maicao.

Se conoció, que ella ha-
bía llegado hace una semana 
a este municipio al sur de La 
Guajira y se encontraba aloja-
da con unos familiares en el 
barrio Manzanares; quienes a 
su vez informaron que Claudia 
López salió esa tarde en un ve-
hículo que la recogió.

Mientras se desplazaba en 
una motocicleta, una persona 
perdió la vida después de ser 
atropellado por un vehículo, 
que huyó del lugar dejando al 
herido en el pavimento.

El joven víctima de este ac-
cidente de tránsito respondía 
al nombre de Alex David Díaz 
Arévalo, de 21 años, quien fue 

recogido y conducido a un cen-
tro clínico.

Se conoció que el siniestro 
vial se produjo el pasado do-
mingo en la noche y el mucha-
cho recibía la atención médica, 
pero en la mañana de ayer 
lunes festivo indicaron que se 
produjo su deceso.

De acuerdo con algunos 

testigos, la colisión se produjo 
en la calle 27 con carrera 7, del 
barrio Bocagrande, en Rioha-
cha, cuando ambos vehículos 
coincidieron en el lugar.

Allí se apareció un automó-
vil, marca Toyota, línea Corolla, 
color rojo, que se voló el pare 
que estaba en esa esquina y 
golpeó a Díaz Arévalo quien lle-

vaba la preferencial.
Esta se convierte en la se-

gunda víctima del año en Rio-
hacha de esta manera, el pri-
mero fue Jeisson Jair Virgués, 
comerciante de celulares, 
quien fue atropellado también 
cuando iba en una motocicleta 
el 4 de septiembre.

Albania

Manaure

San Juan del Cesar 

Riohacha

Jeneys Alberto Camargo Rivero, 25 años, fallecido.

Alex David Díaz Arévalo, de 21 años, 
fallecido.

Claudia Elena López Gutiérrez, de 25 años, víctima.
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Exfuncionario y excontratistas capturados por 
el CTI

Capturados cuando sacaban ropa de un almacén 
sin pagarla

Dos personas fueron dete-
nidas en Uribia, porque presun-
tamente realizaron el manejo 
inadecuado de recursos del 
Sistema General de Participa-
ciones, SGP para los resguar-
dos indígenas.

Los presuntos implicados 
responden a los nombres de 
Geovanny José Mejía Sánchez, 
de 49 años, de ocupación co-
merciante y Rafael José Zam-
brano Sillé, de 44, de profesión 
odontólogo.

Se estableció que el Cuer-
po Técnico de Investigaciones, 
CTI de la Fiscalía General de la 
Nación, en coordinación con la 
Policía Nacional se dirigieron 
hasta el lugar de residencias 
de cada uno de ellos, ubicadas 
en el barrio San José y en el 

Colombia, de ese mismo muni-
cipio.

La orden de captura nú-
mero 14-22 fue emitida por 

el Juzgado Primero Promiscuo 
Municipal de Hatonuevo, por el 
delito de peculado por apropia-
ción y falsedad ideológica.

En el gobierno municipal 
anterior, Mejía y Zambrano ac-
tuaron como contratista y al-
macenista en la Alcaldía Uribia 

y se encuentran vinculados con 
una investigación por el mane-
jo de dineros destinados a la 
comunidad wayuu.

Al pretender sacar de un al-
macén varias prendas de vestir, 
dos personas fueron sorprendi-
das por el personal que labora 
en el local y entregadas a la 
Policía Nacional, quienes los 
detuvieron.

Por vía telefónica, informan 
al cuadrante de policía, sobre 
un caso de hurto que se habría 
presentado en una tienda de 
ropa y allí tenían retenidos a un 
hombre y una mujer.

El hecho se registró en un 
establecimiento comercial 
ubicado sobre la calle 12 con 
carrera 7, barrio Acueducto, 
sector del mercado viejo en 

Riohacha.
Ambas personas fueron 

identificadas por los uniforma-
dos como: Yorwin Enrique Pa-
redes Márquez, de 29 años, y 
María Elena Montes Molero, de 
26 años.

Los policías fueron informa-
dos, que los dos ciudadanos 
fueron sorprendidos por la ad-
ministradora sacando prendas 
de vestir  escondidas en un 
bolso.

Se conoció que el denuncio 
fue instaurado en ese mismo 
momento y ambos deberán res-
ponder ante la autoridad com-
petente por el delito de hurto.

Uribia

Riohacha

Geovanny José Mejía Sánchez, de 49 años, de ocupación comerciante y Rafael José Zambrano Sillé, de 44, de profesión odontólogo. Capturados.

Yorwin Enrique Paredes Márquez, de 29 años, y María Elena Montes Molero, de 26 años. capturados.

Andaba con una escopeta en 
plena calle
Por andar en la vía pública 

con un arma de fuego, de fa-
bricación artesanal; un hombre 
fue detenido en las últimas ho-
ras por las autoridades.

El procedimiento lo ade-
lantó una patrulla de la Policía 
Nacional, que en ese momento 
efectuaba una ronda de vigilan-
cia, previniendo cualquier acto 
delincuencial.

Los uniformados fueron 

alertados por la central de ra-
dio, quienes le informaron que 
por la calle se encontraba un 
ciudadano con una actitud sos-
pechosa.

De inmediato se despla-
zaron hasta la calle 5 con la 
carrera 4, en Albania, donde 
observan a una persona con 
las características que fueron 
descritas en la mencionada di-
rección.

Al visualizar a esta persona, 
se le acercaron a quien le pidie-
ron su documento de identidad 
y se conoció que responde al 
nombre de Jaime Ramón Díaz 
Vélez, de 56 años.

Después de la identificación 
le pidieron practicarle un regis-
tro personal y es cuando se le 
halló en su poder, un arma de 
fuego, clase escopeta calibre 
12, tipo hechiza.

Albania

Jaime Ramón Díaz Vélez, de 56 años, capturado.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Murió el cantante Plinio Rico 
en Valledupar

Iván Villazón, con sus éxitos
en Bucaramanga y Chinácota
(Norte de Santander)

Polémica: Alex Manga canceló concierto porque 
empresario no le quería pagar lo pactado
El manager Manuel Polo hizo un anunció a través de sus redes sociales sobre el concierto en Pradera.

Jorge Celedón extraordinario
en Expo Valencia (Venezuela) y
rumbo a la Feria de la Chinita
en Miami (Estados Unidos)

El cantante Plinio Rico mu-
rió hoy en el Instituto Cardio-
vascular del Cesar en Valle-
dupar, por las afecciones de 
salud luego estar internado 25 
días.

Su hermano Julio Rico indi-
có a Intervallenato que Plinio 
venía enfermo por  diabetes 
y complicaciones renales. Su 
fallecimiento se produjo a la 
una de la madrugada de este 
sábado.

Plinio Rico tenía 72 años de 
edad, nació en Pedraza (Mag-
dalena) y vivió en Becerril (Ce-
sar).

Trayectoria musical
Plinio Rico se caracterizó por 
su voz romántica y grabó siete 
discos: el primer LP con Lucho 
Campillo, cuatro con Andrés 
'El Turco' Gil y los demás con: 
Los Hermanos Meriño y Harold 
Santana. 

Entre sus éxitos figuran 
las canciones: El cansancio 
del poeta, El verano, Siem-
pre siempre, Amor de hijo, La 
nena, y LLora guitarra.

La velación se lleva a cabo 
en el barrio San Martin de Be-
cerril  y este domingo 13 es-
tará en cámara ardiente en la 
plaza principal y luego recibirá 
cristiana sepultura en este mu-
nicipio del centro del Cesar.

Por la senda del éxito, así 
anda el cantante Iván Villazón, 
quien estará este fin de semana 
en Bucaramanga y Chinácota 
(Norte de Santander).

El Cantor de Cantores se 
actuará en Bucaramanga este 

sábado 12 de noviembre en un 
evento privado y el domingo 13 
en las fiestas de Chinácota.

En estos dos escenarios Iván 
Villazón y su acordeonero Tuto 
López interpretarán su éxito ‘Un 
ser extraño’ y ese ramillete de 

canciones que hacen parte del 
catálogo de esta agrupación.

Iván Villazón continúa lle-
nando escenarios y dejando la 
mejor impresión en cada con-
cierto; su agenda sigue impara-
ble.

El cantante vallenato 
Alex Manga venía progra-
mado para cumplir con 
varios compromisos mu-
sicales este fin de sema-
na, luego de su mini gira 
en Valencia, Venezuela.

Sin embargo, esta 
madrugada mientras el 
artista finiquitaba su pre-

sentación en Florida, Va-
lle, su manager Manuel 
Polo hizo un anunció a 
través de sus redes so-
ciales sobre el concierto 
en Pradera.

“Se cancela presen-
tación de @alexmanga-
musica en Pradera al no 
tener garantías, puesto 

que el Empresario aduce 
no poder cumplir con los 
honorarios pactados”.

Además, aprovechó 
para ofrecer una discul-
pa a los espectadores: “A 
todo ese público que es-
peraba a nuestro artista 
junto a @Hebertvargas le 
pedimos mil disculpas”.

La inauguración de Expo 
Valencia (Venezuela) tuvo una 
matavillosa noche con el ex-
traordinario concierto de Jorge 
Celedón, quien fue el artista 
estelar de este evento magno 
que se realizó en la avenida 
Paseo Cabriales en el centro 
histórico de esta capital.

El artista vallenato interpre-
tó sus grandes éxitos por más 
de una hora causando esa his-
teria colectiva entre el público 
valenciano que llenó la popular 

avenida.
El alcalde de Valencia, Ju-

lio Fuenmayor, expresó ante la 
multitud: "vivimos una noche 
llena de sorpresas y grandes 
emociones durante el primer 
día de conciertos de la Expo 
Valencia 2022 junto al gran 
Jorge Celedón".

"La alegría y el entusiasmo 
desbordó nuestro maravilloso 
Centro Histórico al mejor ritmo 
del vallenato", agregó el alcal-
de.

Por su parte, el artista co-
lombiano agradeció el respal-
do y dijo: "los llevo por siempre 
en mi corazón. Arriba Expo Va-
lencia".

Jorge Celedón sigue llevan-
do los aires vallenatos a los 
grandes escenarios del mundo 
y el viernes 18 será el artista 
estelar de la Feria de la Chinita 
en Miami y el sábado se pre-
sentará en Orlando (Estados 
Unidos).

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Paz en la tumba de Plinio Rico.

Iván Villazón.



¡LÉELO Y PÁSALO!

22Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Martes, 15 de noviembre de 2022

Presidente Petro propuso un desbloqueo
económico y amnistía general para avanzar en 
diálogos gobierno-oposición en Venezuela

La visita a Francia fue exitosa porque se tiene 
a un gran aliado para el Gobierno del Cambio, 
anunció el Presidente Petro

“De parte nuestra se pidió que hubiera un desescalamiento de la conflictividad política en términos, pues, 
de la entrada de Venezuela al Sistema Interamericano de Derechos Humanos, de una amnistía general, 
de un desbloqueo general de la economía venezolana, de unas elecciones que para el año 24 deben dar-
les garantías a todas las fuerzas”, informó.

Confesó que le quedó un sinsabor de su participación en la COP 27, donde Colombia demostró estar a la 
vanguardia, con propuestas como cambiar deuda internacional por acción climática. “Las COP son retóri-
ca y nada de acción”, resaltó.

El Presidente de la Repú-
blica, Gustavo Petro, informó 
este viernes en París que, en 
la reunión que tuvo con va-
rios mandatarios y delegados 
del gobierno y la oposición de 
Venezuela, planteó el desblo-
queo económico y una amnis-
tía general para avanzar en los 
diálogos entre las partes en la 
nación vecina.

El Mandatario, poco antes 
de terminar su visita oficial a 
Francia, explicó los resultados 
del encuentro en el que partici-
pó junto al Presidente francés, 
Emmanuel Macron; el Presi-
dente de Argentina, Alberto 
Fernández; el representante 
de la oposición venezolana, 
Gerardo Blyde; y el delegado 
del gobierno de la República 
Bolivariana de Venezuela, Jor-
ge Rodríguez, entre otros.

“Me comprometí a mejorar 
la estadía del pueblo venezola-
no en Colombia para quienes 
quieren quedarse allí. Y propu-

se que el desbloqueo a la eco-
nomía venezolana sea parte 
de una medida humanitaria en 
favor de millones de personas 
que sufrieron la esclavitud se-
xual muchas mujeres, escla-
vitud infantil en lugares de 
trabajo, conducción hacia es-
quemas de violencia que otros 
países hay, un mejor vivir en 
Colombia”, indicó.

Explicó que en el diálogo 
“se expresaron algunos crite-
rios, entre esos reconocer que 
el conflicto político venezolano 
no ha traído a su interior un 
desenlace violento –como en 
otros países nos ha tocado vi-
vir–, como un aspecto positi-
vo”.

Agrego que, en segundo lu-
gar, “indudablemente hay un 
avance, un desarrollo de las 
mesas de negociación en Mé-
xico, que este grupo respalda”.

“En tercer lugar, de parte 
nuestra se pidió que hubiera 
un desescalamiento de la con-

flictividad política en términos, 
pues, de la entrada de Vene-
zuela al Sistema Interameri-
cano de Derechos Humanos, 
de una amnistía general, de 
un desbloqueo general de la 
economía venezolana, de unas 
elecciones que para el año 24 
deben darles garantías a todas 

las fuerzas que allí interven-
gan, y donde la expresión sea 
la del pueblo soberano de Ve-
nezuela, que decidirá”, precisó 
el Presidente Petro.

Recalcó que Argentina y 
Colombia, que pertenecen a la 
misma zona geográfica, “tienen 
la disposición a apoyar como 

sea, de manera, obviamente, 
sin intervenir, en un acuerdo 
que debe ser entre venezola-
nos, apoyar ese acuerdo”.

El Jefe de Estado colom-
biano señaló también que “las 
personas que están directa-
mente en la mesa, que son las 
dos partes venezolanas, lo que 
expresaron es que están en el 
camino de llegar acuerdos en 
México”.

“Es un acercamiento ma-
yor, llamémoslo así. Es un acli-
matamiento positivo hacia el 
que se pueda lograr acuerdos 
políticos y sociales. Porque si 
se desbloquean parcialmente 
fondos que, lo que propuse es 
el desbloqueo general y la am-
nistía general en Venezuela, 
esos fondos van hacia gasto 
social, hacia unas poblaciones 
vulnerables que han sufrido en 
términos de salud, en términos 
de nutrición, de agua potable, 
de electricidad, de educación”, 
puntualizó.

El Presidente de la Repúbli-
ca, Gustavo Petro, destacó el 
resultado de la visita oficial a 
Francia, asegurando que reci-
bió el decidido respaldo del go-
bierno de Emmanuel Macron, 
para avanzar en dos iniciativas 
del Gobierno del Cambio: la 
Paz Total y la revitalización de 
la selva amazónica.

Añadió que la juventud tuvo 
sintonía con sus intervencio-
nes en los diversos foros a los 
que asistió en la capital france-
sa.

“La gira en Francia, la gira 
en varios eventos fue comple-
tamente exitosa. Aquí tenemos 
un aliado, indudable. Una gran 
recepción dentro de la juven-

tud que se vio en las conferen-
cias. Y una iniciativa que pue-
de llevar a Francia a ser parte 
central con nosotros para la 
revitalización de la selva ama-
zónica”, aclaró.

Agregó que Francia tam-
bién puede ser parte central 
con el Gobierno del Cambio a 
ayudar que “los conflictos en la 

esquina de América del Sur, en 
Venezuela y en Colombia, uno 
político y otro violento, se re-
suelvan favorablemente”.

De otro lado, el Mandata-
rio reconoció que le quedó un 
sinsabor, luego de su partici-
pación como Presidente, en 
la cumbre ambiental COP 27, 
de Egipto. Afirmó que el papel 
de Colombia fue fundamental 
con propuestas concretas para 
enfrentarla crisis climática, un 
hecho positivo, pero al mismo 
tiempo constató que estas re-
uniones no logran acuerdos 
concretos y son solo palabras.

“El paso por la COP dejó 
a Colombia como una de las 
vanguardias de la humanidad. 
Allí, hasta ahora están llegan-
do otros Presidentes, como 
Biden, que tenía elecciones 
intermedias en el momento. 
El proceso final ya lo veremos. 
Me quedó un sinsabor y es 
que en la medida que, desde 
la COP 15, 2015, en París, a la 
fecha, todas las promesas se 
han incumplido”, aseveró.

Reiteró que el resultado 

concreto para la humanidad, 
de estas cumbres, es práctica-
mente nulo.

“Desde que yo estoy asis-
tiendo a estas COP es retórica; 
una retórica que es automáti-
ca, casi que se pueden pren-
der en automático los discur-
sos y dicen lo mismo, pero no 
hay ninguna acción”, afirmó.

Detalló que el mundo debe 
hacer rápidos esfuerzos para 
avanzar en la adaptación, que 
es la forma como las socieda-
des deben organizarse para 
que no haya muertos en los 
eventos climáticos. Por eso, 
la máxima de “sálvese quien 
pueda”, que aplican los paí-
ses contaminantes, significa la 
muerte o el éxodo masivo para 
los pueblos vulnerables, dijo.

Manifestó que la propuesta 
colombiana de reducir deuda 
por acciones climáticas, y con 
ellas liberar presupuestos na-
cionales para la adaptación 
—con el Fondo Monetario In-
ternacional como eje— fue aco-
gida como la Agenda del Sur, 
que debe ser fortalecida.

NACIONALES

En París, el Jefe de Estado se reunió con sus homólogos de Francia, Em-
manuel Macron, y Argentina, Alberto Fernández; con el representante de 
la oposición venezolana, Gerardo Blyde, y con el delegado del gobierno de 
Venezuela, Jorge Rodríguez.
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El consenso mundial es 
bastante claro, la mejor op-
ción para los fumadores es 
que dejen de consumir tabaco 
o nicotina por completo. Sin 
embargo, hay un porcentaje 
importante de personas que 
no están dispuestas a hacer-
lo, por lo que cada vez apare-
cen más alternativas libres de 
humo en el mercado.

La clave no está solo en la 
existencia de dichas opciones, 
sino que estas se encuentren 
respaldadas por estudios cien-
tíficos bajo altos controles de 
seguridad y calidad. La prin-
cipal ventaja en comparación 
con los cigarrillos tradicionales 
es que no se quema el tabaco, 
lo cual evita la generación de 
humo y reduce la emisión de 
químicos nocivos presentes en 
él – identificados como la prin-
cipal causa de enfermedades 
relacionadas al tabaquismo 
por instituciones como el NICE. 
No obstante, estos productos 
no están exentos de riesgos 
y contienen nicotina, que es 
adictiva.

También hay que conside-
rar que, para muchos fumado-
res la nicotina es la razón por 
la que continúan con el hábito. 
Por lo tanto, si una alternativa 
no ofrece una experiencia simi-
lar a la que están acostumbra-
dos, es menos probable que 
dejen de consumir cigarrillos 

tradicionales. 

¿Cuál es la diferencia 
entre los cigarrillos

electrónicos, los
productos de tabaco 

calentado y los cigarrillos 
tradicionales?

Es cada vez más común oír 
que una persona ha cambiado 
los cigarrillos tradicionales por 
dispositivos electrónicos, pero 
¿realmente existe una diferen-
cia entre estos productos? Es 
importante comprender que el 
proceso de los cigarrillos tradi-
cionales se basa en la quema 
de hojas de tabaco, la cual 
puede alcanzar temperaturas 
de hasta más de 900 grados 
centígrados.

Dicho fenómeno se conoce 
como “combustión” y su con-
secuencia radica en la produc-
ción de ceniza y humo. Este 
último contiene más de 6.000 
químicos, de los cuales, unos 
100 han sido identificados 
por expertos en salud pública 
como nocivos o potencialmen-
te perjudiciales para la salud.

Por otro lado, están los ci-
garrillos electrónicos y produc-
tos de tabaco calentado, cuyo 
principio fundamental consiste 
en la no combustión y, por tan-
to, en la eliminación del humo. 
La principal diferencia entre 
los cigarrillos electrónicos y 
las alternativas de tabaco ca-

lentado es justamente esa, los 
primeros no usan tabaco real y 
liberan la nicotina a través de 
una solución líquida, mientras 
que los segundos calientan 
hojas de tabaco al tiempo que 
brindan una experiencia simi-
lar a la que el usuario experi-
menta con los cigarrillos tradi-
cionales, pero sin humo.

El consumo de ambos dis-
positivos genera lo que se co-
noce como un aerosol o vapor 
que contiene nicotina – la cual 
es adictiva pero no es la causa 
principal de las enfermedades 
relacionadas con el tabaquis-
mo. Eso sí, este tipo de produc-
tos deben ser validados por 
estudios científicos, ya que no 
están libres de riesgo.

Aunque la idea de “calen-
tar” tabaco ha estado presente 
desde hace más de 20 años, 
gracias a los avances tecno-
lógicos recientes se ha logra-

do la creación de productos 
viables para el mercado, los 
cuales evitan la combustión al 
tiempo que mantienen la expe-
riencia real del tabaco.  

En cualquier caso, los pro-
ductos que contienen nicotina 
no deberían ser usados en 
ninguna circunstancia por per-
sonas en estado de embarazo 
o lactancia, tampoco por aque-
llos con riesgo de enfermeda-
des cardiacas, hipertensión, 
diabetes, epilepsia ni menores 
de edad.

Riesgo proporcional y 
regulación

No todos los productos que 
contienen tabaco y nicotina 
son iguales, por lo tanto, su 
regulación y estándares para 
ingresar al mercado deben ser 
diferenciados. El ideal es que 
este concepto regulatorio vaya 
acompañado de un acceso a 

información precisa sobre al-
ternativas y ambientes libres 
de humo para que quienes 
están buscando opciones dife-
rentes al cigarrillo tradicional, 
tomen decisiones informadas. 

Aquí los Gobiernos tienen 
un papel crucial en definir, de 
la mano de expertos científi-
cos, cuál camino seguir, de 
manera que influyan en las 
decisiones de los fumadores 
hacia alternativas que pro-
muevan técnicas de reducción 
de riesgo y daños. Es decir, es 
preferible regular elementos 
de seguridad como airbags y 
cinturones de seguridad que 
prohibir la práctica de condu-
cir por temor a los riesgos que 
esta representa.

Un número creciente de ex-
pertos en políticas de salud pú-
blica está de acuerdo en que 
la regulación debe seguir un 
principio fundamental: los pro-
ductos que llevan diferentes 
niveles de exposición a sustan-
cias nocivas deben regularse 
de manera proporcional a los 
riesgos que estas acarrean.

El reto está en que quienes 
no fuman nunca empiecen, 
quienes lo hacen, lo abando-
nen y, para quienes definitiva-
mente no eliminan el hábito de 
sus vidas, encuentren formas 
menos riesgosas de consumir 
nicotina.

El nuevo propietario de Twi-
tter, Elon Musk, dijo a los em-
pleados de la compañía este 
jueves que no está seguro de 
la tasa de ejecución que tiene 
la empresa y que la bancarrota 
no está descartada, tuiteó el 
editor gerente del newsletter 
tecnológico Platformer.

Musk participó en una re-
unión general con empleados 
de Twitter, dijo una fuente.

Twitter, a su vez, no respon-
dió de inmediato a una solici-
tud de comentarios por correo 
electrónico de Reuters.

Elon Musk reconoció que 
vendió acciones de Tesla, 
rompiendo su promesa de no 
desprenderse de títulos del fa-
bricante de automóviles eléc-
tricos, para “salvar” Twitter, po-
cos días después de hacerse 
con el control de la plataforma 

social.
Según señaló este jueves 

la cadena de televisión CNBC, 
Musk reveló los motivos de la 
reciente venta de unos 19.5 
millones de acciones de Tesla, 
por una valor de alrededor de 
3,950 millones de dólares, du-
rante una reunión con emplea-
dos de Twitter.

La admisión de Musk se 

conoce 24 horas después de 
que documentos de Tesla pre-
sentados ante la Comisión del 
Mercado de Valores de Esta-
dos Unidos (SEC) reflejaran la 
venta de las acciones, que se 
habría realizado el 4 de no-
viembre, pocos días después 
de que el empresario se hicie-
ra cargo de Twitter.

La venta rompió la promesa 

hecha por Musk a los accionis-
tas de Tesla en agosto de este 
año cuando dijo que no se des-
prendería de más títulos del fa-
bricante de automóviles.

Ayer miércoles, el analista 
de la firma de inversiones Wed-
bush Securities, criticó a Musk 
por romper su promesa y acu-
só al empresario de dañar los 
intereses de los inversionistas.

Musk compró Twitter por 
unos 44,000 millones de dóla-
res, aunque los métodos de la 
financiación de la adquisición 
no se han hecho públicos.

La opacidad de la operación 
provocó que este miércoles, el 
presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, abriese la puerta a 
una investigación para saber 
si Arabia Saudí participó en la 
adquisición de Twitter.

Tras su adquisición, Twitter 

despidió miles de empleados. 
Musk, el hombre más rico del 
mundo, reveló que la platafor-
ma pierde 4 millones de dó-
lares al día para justificar los 
despidos.

Pero las acciones empren-
didas por Musk para “salvar” 
Twitter, de momento, no han 
hecho más que perjudicar a 
Tesla.

En lo que va del 2022, las 
acciones de Tesla han caído 
52.31%, a pesar de que el fa-
bricante de automóviles pasa 
por su mejor momento, con 
beneficios récord de 8,869 mi-
llones de dólares en los nueve 
primeros meses del año.

Sólo en la primera semana 
de control de Twitter por parte 
de Musk, las acciones de Tesla 
cayeron 16%.

Las diferencias entre los cigarrillos electrónicos,
los productos de tabaco calentado y los cigarrillos 
tradicionales

La bancarrota de Twitter no está descartada, dice 
Elon Musk a empleados

En una reunión con empleados de Twitter, Elon Musk dijo que la bancarrota no está fuera de discusión y 
reveló que vendió acciones de Tesla.

Los dispositivos “libres de humo” están diseñados con el fin de evitar el proceso de combustión, generado 
por la quema del tabaco y responsable de la emisión de más de 6.000 sustancias químicas, de las cuales 
al menos 100 han sido identificadas por expertos en salud pública como perjudiciales o potencialmente 
dañinas para la salud. Los retos no son menores, pero se han dado pasos importantes.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.
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Contundencia y seguridad 
defensiva, las claves de Millo-
narios para llevarse un triunfo 
importante ante el Deportivo 
Pereira. El equipo azul apro-
vechó el desliz que tuvo San-
ta Fe en Bogotá ante Junior y 
ahora es nuevo líder del grupo 
A. Muchos puntos altos como 
el de Álvaro Montero que ata-
jó y siempre fue vivo en los 
saques para dejar a los ex-
tremos mano a mano. Oscar 
Vanegas, quien sustituyó a 
Vargas, despejó las dudas y 
fue importante en contener a 
los delanteros rivales.

Los azules manejaron el 
balón y el ritmo, volvieron a te-
ner un partido sin sufrimiento 
y ahora la ilusión en la hincha-
da azul crece cada día más 
con una nueva final. El próxi-
mo encuentro será en el Her-
nán Ramírez Villegas. El juego 
que se elogió tanto de Millona-
rios se está volviendo a ver.

Contundencia de
Millonarios en el primer 

tiempo
Millonarios salió presionando, 
mientras que Deportivo Perei-
ra se defendió con un bloque 
bajo. El marcador se abrió al 
minuto 2, gran jugada de Car-
los Gómez que desbordo de 

adentro hacia afuera. El extre-
mo remató y en el camino se 
cruzó con la pierna de Carlos 
Ramírez que descolocó a Har-
len Castillo.

El equipo azul siguió con 
la misma intensidad y dos mi-
nutos más tarde luego del pri-
mer gol, Larry Vásquez pudo 
anotar el segundo de media 
distancia. Con el pasar de los 
minutos, Deportivo Pereira sa-
lió un poco y Millonarios apro-
vechó los espacios, pero sin 
efectividad.

Los visitantes se toma-
ron confianza y en el minuto 
16 pudieron empatar tras un 
error de Omar Bertel, Brayan 
León entró solo al área y de-

finió potente, pero Montero y 
Llinás salvaron a los azules. 
El partido bajó el ritmo y el 
equipo embajador manejó la 
posesión pero sin crear tanto 
riesgo en el último cuarto de 
cancha.

En los minutos finales del 
primer tiempo, hubo muchas 
imprecisiones por parte de los 
dos equipos. Alberto Gamero 
se vio un poco desesperado 
en la raya por las decisiones 
que tomaban sus volantes, 
extremos y delantero. Sin em-
bargo, en el último minuto lle-
gó el segundo. Saque largo de 
Álvaro Montero para Andrés 
Gómez que asistió a Macka-
lister, el capitán se le devolvió 

de gran manera al extremo 
que definió de cabeza. Golazo 
y locura en El Campín.

Millonarios maneja el 
partido y se lleva los 

puntos
En la parte complementaria, 
Pereira presionó y le dejó es-
pacios a Millonarios para au-
mentar el marcador. El equi-
po visitante lo intentó, pero 
no tuvo claridad frente Álvaro 
Montero que fue uno de los 
destacados del partido. En el 
61′, los embajadores pudie-
ron aumentar el marcador con 
Andrés Llinás tras un tiro de 
esquina, el central cabeceó 
y pasó muy cerca del arco de 
Castillo.

Millonarios empezó a te-
ner la posesión del balón y a 
manejar el ritmo del partido, 
Pereira luchó y trató de recu-
perar el balón con juego fuer-
te. En el 76′ tuvo una clara 
con Yeiler Góez que remató de 
media distancia, pero Monte-
ro la atajó y la mandó afuera. 
Un minuto después el azul su-
frió una dura noticia y fue la 
lesión de Larry Vásquez, uno 
de los mejores en la cancha 
y el motor del azul. Se viene 
una semana larga para poder 
recuperarlo de no llegar a ser 
grave.

Pereira siguió buscando 
el descuento y en el 82′ por 
poco lo encuentra con Harlin 
Suárez que remató potente de 
media distancia, pero una vez 
más Montero se hizo figura. 
Millonarios al final agarró el 
balón y empezó administrar la 
ventaja.

Con esta victoria, Millona-
rios ahora es líder del grupo 
A con 7 puntos, seguido de 
Independiente Santa Fe que 
quedó con 5 unidades. Perei-
ra se queda con 3. Se viene 
una para en la Liga BetPlay. El 
próximo encuentro será ante 
el equipo matecaña en el Her-
nán Ramírez Villegas.

Liverpool ha tenido que 
cambiar varias cosas en su 
juego ante las bajas y sobre 
todo el rendimiento irregular 
del arranque de temporada. 
Luis Díaz quien era hombre 
importante y el llamado a sus-
tituir a Sadio Mané se lesionó 
ante el Arsenal y Jürgen Klopp 
tuvo que mirar opciones por 
la banda izquierda. El primer 
candidato fue Diogo Jota, sin 
embargo, el portugués tam-
bién se lesionó.

Ante esto, el entrenador 
alemán probó cambiando de 
sistema de juego del 4-3-3 
al 4-2-3-1 o al 4-4-2. Probó 
con Darwin Núñez como ‘9′ 
o como segundo delantero 
acompañando a Roberto Fir-
mino. Sin embargo, el 29 de 
octubre ante el Leeds lo envió 
por izquierda como muchas 
veces lo hizo en el Benfica. El 
uruguayo se destacó y desde 
ahí regresaron al 4-3-3.

Darwin se destaca como 
extremo tras la ausencia 

de Díaz
“Está totalmente concentrado 
en el equipo y por supuesto 
que quiere marcar más goles 
y dar más asistencias”, ase-
guró Klopp sobre el delantero 

de 23 años de edad. Núñez es 
inteligente con esa posición. 
Liverpool a veces interioriza 
su juego y ahí es donde tam-
bién marca la diferencia, pues 
pasa de afuera hacia adentro 
para crear peligro.

Virgil van Dijk, capitán del 
equipo, también destacó la 
nueva función del uruguayo 
que desde ya se puede con-
vertir en competencia para 
Luis Díaz “Tiene todas las 
cualidades de un delantero 
moderno, esa es la razón por 
la que lo contratamos. Está 
aprendiendo cómo queremos 
jugar, está aprendiendo lo que 
esperamos de él. Juega un 

poco a la izquierda, pero tam-
bién tiene un papel libre para 
entrar en el medio”.

La página web Coaches’ 
Voice también destaca la im-
portancia de Núñez como 
extremo izquierdo, “Gracias 
a su experiencia jugando en 
el lado izquierdo del ataque, 
Núñez es eficaz cuando ataca 
el segundo palo. Su amenaza 
por la izquierda es similar a 
la que desempeñó en su mo-
mento Mario Mandzukic en 
la Juventus. Es decir, un se-
gundo delantero centro que 
puede sumarse a la primera 
línea cuando el equipo ataca, 
pero que se mantiene en ban-

da izquierda en una línea de 
tres durante otras fases del 
juego”.

Estadísticas muy parejas 
entre Díaz y Núñez

Desde que Luis Díaz se lesio-
nó, Darwin Núñez se ha vuelto 
ficha clave para el Liverpool, 
en total esta temporada lleva 
cinco goles y dos asistencias. 
El uruguayo irá a Qatar ahora 
con su selección y el colom-
biano terminará su última par-
te de recuperación para estar 
listo luego del parón. El primer 
encuentro es ante Manches-
ter City por los octavos de final 
de la Carabao Cup.

Según las estadísticas de 
BeSoccer, Luis Díaz lidera en 
cinco ítemes ofensivos. El co-
lombiano tiene mejor prome-
dio en asistencias, en regates, 
es el que más recibe faltas, 
tiene un gran promedio de 
efectividad y gana en la ma-
yoría de duelos ofensivos con 
un 5.9%. Mientras que Núñez 
gana en goles, pases clave, 
progresiones con balón y des-
marques.

Liverpool con buenos
números ante la

ausencia de Lucho
En los diez partidos sin Luis 
Díaz, Liverpool ha logrado 
ocho victorias y tan solo dos 
derrotas. El entrenador ale-
mán espera que el equipo 
siga así para poder luchar por 
los puestos de Europa y en los 
octavos de final de Champions 
League ante el Real Madrid.

El jugador de 25 años es-
pera volver de la mejor forma 
posible para la segunda parte 
de la temporada. Díaz ya fue 
clave la pasada y en esta ha 
tenido destacados encuen-
tros. El parón lo puede benefi-
ciar por estar cerca de Klopp y 
de todo el cuerpo técnico.

Millonarios derrota al Pereira y asume el liderato 
del grupo A

Darwin Núñez rinde en la posición de Luis Díaz

El equipo de Alberto Gamero ganó 2-0 en El Campín con autogol de Ramírez y anotación de Andrés Gó-
mez. Vásquez salió lesionado y preocupa.

El uruguayo que estará en Qatar 2022 con su selección se despidió con doblete en Liverpool jugando por 
la izquierda. El colombiano estará listo luego del parón.

DEPORTES

Por: Felipe Molina
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Nuestra vida siempre expresa el resultado de nuestros 
pensamientos dominantes

— Søren Kierkegaard
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